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(Se suspén la sessió a les 14 hores i 7 minuts) 
(Es reprén la sessió a les 16 hores i 33 minuts)

La senyora presidenta:

Señorías, retomamos la sesión .

Por favor, vayan tomando asiento .

Compareixença de la consellera d’Innovació, Indústria, Comerç 
i Turisme, senyora Nuria Montes de Diego, per a informar 
sobre les línies generals de la política que portarà a terme la 
conselleria, sol·licitada a petició pròpia (RE número 577), a la 
qual s’acumula la sol·licitada pel Grup Parlamentari Compromís 
per a explicar les principals línies de treball de la conselleria 
al llarg de la present legislatura (RE número 319) i a la qual 
s’acumula la sol·licitada pel Grup Parlamentari Socialista per 
tal d’informar sobre les línies polítiques generals a desenvolupar 
des de la conselleria (RE número 335)

 
La senyora presidenta:

Por favor, retomamos la sesión con el siguiente punto del orden 
del día, el punto número 3: comparecencia de la consellera de 
Innovación, Industria, Comercio y Turismo para informar sobre 
las líneas generales de la política que llevará a cabo la conselle-
ria, solicitada a petición propia, registro de entrada número 577; 
acumulada a la comparecencia de la consellera de Innovación, 
Industria, Comercio y Turismo para explicar las principales líneas 
de trabajo de la conselleria a lo largo de la presente legislatura, 
solicitada por el Grupo Parlamentario Compromís, registro de 
entrada número 319; acumulada a la comparecencia de la conse-
llera de Innovación, Industria, Comercio y Turismo para informar 
sobre las líneas políticas generales a desarrollar desde la conse-
lleria, solicitada por el Grupo Parlamentario Socialista, registro de 
entrada número 335 .

Iniciamos con la intervención de la honorable consellera .

Cuando quiera.

 
La senyora consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme:

Buenas tardes a todos .

Gracias, presidenta .

Miembros del Consell, señorías, muy buenas tardes .

Hoy es mi primera intervención en esta tribuna y, además, 
es un placer que sea, además, de manera consensuada. Creo 
que el primer consenso que hemos tenido todos los grupos 
políticos es pedir mi comparecencia en el día de hoy, y espero 
que esta sea la tónica general de esta legislatura.

Como digo, es mi primera intervención en esta tribuna y 
me dirijo a ustedes para exponer la hoja de ruta de esta 

conselleria, que tengo el honor de dirigir en esta undécima 
legislatura. Desde luego que espero estar a la altura del 
reto que el presidente Carlos Mazón me encomendó para 
desempeñar un cargo como este y de la confianza puesta en 
este Consell, y en mí en particular, por los ciudadanos de la 
Comunidad Valenciana .

Como todos sois conocedores, he estado veintisiete años 
trabajando por la mejora del turismo en nuestra comuni-
dad desde el sector privado, y sé de primera mano lo que es 
ver cómo una administración adopta decisiones que no se 
corresponden con las verdaderas necesidades de los secto-
res afectados y que ni siquiera son escuchados previamente. 
Les aseguro que una de las máximas de esta conselleria será 
fomentar el diálogo con todos los sectores como herra-
mienta esencial para buscar puntos de convergencia y cons-
truir los consensos necesarios para abordar los desafíos que 
se nos presentan, y aprovechar todas las oportunidades que 
también podamos tener .

Desde el mismo momento en que el presidente Carlos Mazón 
y el resto de miembros del Consell tomamos posesión de 
nuestros cargos, adquirimos el compromiso con todos los 
ciudadanos de llevar a cabo un programa de gobierno que 
hiciera de nuestra comunidad una comunidad más próspera, 
más abierta, más inclusiva y en la que cada individuo sea libre 
para poder llevar a cabo su proyecto vital y, en el caso de mi 
conselleria, además, su proyecto empresarial o emprende-
dor. Y esta es precisamente la prioridad de este Consell, lide-
rar un proyecto en el que quepamos todos, sin sectarismos 
ni imposiciones, con la finalidad de que los ciudadanos recu-
peren la confianza en las instituciones que nunca debieron 
perder .

Y es por ello que, derivado de este compromiso que adqui-
rimos con la ciudadanía de nuestra comunitat, nos pusimos 
a trabajar desde el primer día, porque la responsabilidad se 
demuestra con hechos y no con palabras . Si no, recuerden los 
anuncios que estábamos cansados de escuchar desde esta 
misma tribuna y que nunca se llegaban a materializar.

Señoría, en tan solo los dos primeros meses de gobierno, 
este gobierno ha iniciado los trámites para bonificar el 
99 % del impuesto de sucesiones y donaciones. Ha redu-
cido el gasto político, que ya ahorra a los ciudadanos de la 
Comunidad Valenciana más de veinte millones de euros . 
Ha congelado las tasas universitarias . Ha puesto en marcha 
la reversión del traslado del CICU de Alicante a Valencia . 
Ha iniciado el plan Vive para construir 10 .000 viviendas de 
protección oficial. Ha puesto en marcha la mesa del agua de 
la comunitat. Ha iniciado los trámites para la modificación de 
la ley de ordenación del territorio, que agilice la concesión 
de licencias, y ha hecho lo necesario para bajar los impues-
tos a los jóvenes que quieran adquirir una vivienda; (aplaudi-
ments) deducciones a los valencianos que vayan al oculista, 
al gimnasio o al odontólogo, por solo citar unos ejemplos . 
Y si estos son tan solo unos ejemplos en dos meses, imagí-
nense lo que puede conseguir este Consell, liderado por 
Carlos Mazón, lo que va a conseguir en una legislatura 
completa .

En lo que concierne a la conselleria que dirijo, hemos llevado 
también a cabo medidas inmediatas que, a lo largo de mi 
intervención, voy a pormenorizar, y muchas otras que iremos 
desarrollando a lo largo de esta legislatura . Pero, antes, 
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quisiera empezar haciendo un balance de la situación econó-
mica con la que nos hemos encontrado en nuestra comunitat .

Actualmente, la situación económica en la Comunidad 
Valenciana, tras los más de tres años transcurridos en los que 
hemos estado inmersos en una crisis provocada por la pande-
mia de covid, la crisis de las materias primas y el proceso 
inflacionista agravado por la invasión rusa de Ucrania, mues-
tra ciertos síntomas esperanzadores de recuperación, 
aunque sigue anclada en una serie de ineficiencias estruc-
turales, cuya reversión será uno de nuestros principales 
objetivos.

Las últimas estimaciones sobre crecimiento de producto 
interior bruto indican, por fin, en términos similares al 
conjunto de España, que hemos recuperado los niveles 
previos a la pandemia . Otros indicadores establecen condi-
ciones diferenciales para la Comunidad Valenciana, como es 
el hecho de que el índice de producción industrial o el índice 
de la cifra de negocios presenten, en lo que llevamos de año, 
descensos en torno a los dos puntos, frente a los resultados 
positivos del conjunto de España, que, pese a haber alcan-
zado cifras récord de volumen de exportaciones en los dos 
años anteriores, este año se está produciendo un claro retro-
ceso de las mismas en comparación a la media .

Por el contrario, el índice de comercio minorista y algunos 
de los indicadores relacionados con la inversión empresa-
rial presentan una evolución claramente mejor que la del 
conjunto del estado, y el sector turístico es desde luego el 
que destaca por sus cifras positivas. Las pernoctaciones 
hoteleras, tanto de nacionales como de turistas internaciona-
les, muestran tasas de crecimiento muy significativas y supe-
riores a la media. El gasto turístico de los extranjeros ya ha 
alcanzado un récord histórico, que será, probablemente, muy 
superado en el presente ejercicio a las cifras del verano .

Asimismo, el empleo presenta una evolución más positiva 
que la del conjunto de España, tanto en términos de afilia-
ciones a la seguridad social como de encuesta de población 
activa.

Nos encontramos, por tanto, con una situación similar a la 
del conjunto del estado, con sus luces y sus sombras, y en 
cuanto a los elementos que nos permiten valorar el estado 
de la recuperación económica . Sin embargo, hay algunas 
ineficiencias estructurales que constituyen una rémora para 
la economía valenciana. Decíamos antes que ciertos índi-
ces ligados a la inversión empresarial presentan una evolu-
ción más positiva que la media, pero se trata de inversiones 
en activos físicos, maquinaria e instalaciones. Sin embargo, 
las inversiones en activos intangibles, como pueda ser la 
innovación, la digitalización, las TIC, la I+D, la inteligencia 
artificial, las mejoras organizativas o la formación de direc-
tivos y de los trabajadores, es muy inferior a la de otras 
comunidades .

Según el último informe de la Fundación LAB Mediterráneo, 
en colaboración con el Instituto Valenciano de 
Investigaciones Económicas, el peso específico de la inver-
sión en intangibles de la Comunidad Valenciana, frente al 
conjunto de la inversión empresarial, es del 36,8 %, mientras 
que alcanza el 40,5 % en el conjunto de España, el 47 % en 
el País Vasco o el 50,7 % en la Comunidad de Madrid. Una 
de las conclusiones más interesantes de este informe es que 

estos niveles de inversión están directamente relacionados 
con una mayor productividad por hora trabajada, de manera 
que, a mayor inversión en intangibles, mayor productividad.

Otra de las conclusiones que nos parece muy reseñables es 
la gran resiliencia que presentan los niveles de inversión en 
intangibles frente a las crisis económicas . Precisamente todo 
lo contrario es lo que ocurre con las inversiones materia-
les, que es el componente de la demanda agregada más volá-
til. Esta será, por tanto, una línea de trabajo estratégica para 
esta legislatura, aplicando políticas que fomenten la inver-
sión por parte de las empresas en innovación, nuevas tecno-
logías y conocimiento, lo que redundará en una economía 
más resiliente y, necesariamente, más sostenible .

En general, el apoyo a las empresas, y especialmente a las 
pymes, el 95 % de nuestro tejido empresarial son peque-
ñas y medianas empresas, va a constituir el eje transver-
sal de actuación de esta conselleria . Como responsable de 
crear el entorno adecuado para el desarrollo futuro de nues-
tra comunidad, desde el Consell nos corresponde garan-
tizar un marco regulatorio que facilite el desarrollo del 
conjunto de actividades productivas y garantice la seguri-
dad jurídica . Quédense con estas palabras: seguridad jurí-
dica . (Aplaudiments) Se van a repetir varias veces en mi 
intervención .

Y será necesario que garanticemos la seguridad jurídica para 
todas las empresas . Esta administración va a ser un faro 
constante en el horizonte de las empresas, y no un ancla . 
Estará siempre dispuesta, como un socio fiel, los 365 días del 
año y las 24 horas del día .

Para ello, constituye un reto estratégico e ineludible la 
reducción de la burocracia a todos los niveles, mediante 
una significativa simplificación de los trámites administra-
tivos que deben atender las empresas para el desarrollo de 
su actividad, sobre todo en la puesta en marcha y desarrollo 
de iniciativas emprendedoras. Esto es una parte del plan 
Simplifica, que el presidente lleva como una de las bande-
ras de este gobierno. La simplificación de los trámites admi-
nistrativos, acompañada de la automatización de procesos 
donde sea posible, tiene efectos inmediatos en la reduc-
ción de las cargas burocráticas, pero necesariamente ha de 
contar con los recursos humanos suficientemente cualifi-
cados. En cualquier proceso de agilización administrativa, 
la formación de las personas ha de resultar permanente . 
El capital humano es determinante para la generación de 
riqueza en nuestra tierra. (Aplaudiments)

El impulso de la economía valenciana tiene que venir de la 
mano de la innovación, la internacionalización y el empren-
dimiento . En materia de innovación, impulsaremos una legis-
lación avanzada que regule la compra pública innovadora, la 
ley de start-ups y el mecenazgo ampliado .

Una de las formas con las que pretendemos estimular la 
innovación desde esta conselleria, con la colaboración del 
sector privado, es mediante, precisamente, el desarrollo 
de la compra pública innovadora. Frente a la contratación 
pública tradicional, centrada fundamentalmente en propues-
tas presentadas por los licitadores, en las que generalmente 
se selecciona aquella que resulte de precio más ajustado, 
con esta modalidad de compra innovadora se fomenta que 
los órganos de contratación de la administración realicen 
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una compra inteligente . Con este mecanismo, es la demanda 
del sector público la que dirige la actividad innovadora de las 
empresas que licitan, en lugar de tener que amoldarse a los 
productos y servicios ya desarrollados. Por lo que, de esta 
forma, se está fomentando la innovación en el tejido empre-
sarial, a través de la necesidad de estas empresas de adap-
tarse a los requerimientos de la administración.

Otra de las estrategias previstas es aprovechar al máximo 
todos los beneficios de la ley de start-ups, aprobada a fina-
les del año pasado, para la promoción de las empresas emer-
gentes de base tecnológica, tanto en materia fiscal, inver-
sora, tramitación telemática, etcétera. Hemos de aprovechar 
todas las medidas de financiación disponibles a nivel euro-
peo para responder a la singularidad de estas empresas de 
carácter innovador y para favorecer su crecimiento en la 
Comunidad Valenciana .

De la misma forma que los clústeres sectoriales van a formar 
parte de los ejes prioritarios de la actuación industrial, como 
tradicionales formas de especialización territorial y contras-
tados focos de innovación . Vamos a impulsar también el 
desarrollo de clústeres tecnológicos. A tal fin, apoyaremos 
la creación de hubs tecnológico-digitales en los puertos de 
Castellón, València y Alicante, que atraigan empresas, insti-
tuciones de investigación, start-ups y emprendedores que 
trabajan en tecnologías e innovación avanzadas y negocios 
digitales . Hemos de ofrecer infraestructuras avanzadas para 
la instalación de empresas con un marcado carácter tecno-
lógico e innovador, aprovechando estos espacios portuarios 
para relanzarlos como distritos digitales y tecnológicos .

Si los puertos valencianos tienen enormes posibilidades 
tecnológicas, también las tienen los estudios de Ciudad de 
la Luz en Alicante en el campo audiovisual . Vamos a reposi-
cionar estos estudios cinematográficos de Ciudad de la Luz a 
través de su explotación por una operadora de primer nivel 
mundial. Y ya les adelanto que empresas interesadas no nos 
van a faltar . (Aplaudiments)

De la misma forma, en el proceso de creciente digitaliza-
ción de la sociedad, hemos de facilitar los servicios de iden-
tidad digital entre la ciudadanía valenciana. Hemos consta-
tado, durante y tras la pandemia, cómo se han generalizado 
las actividades y operaciones por internet que hacen impres-
cindible la acreditación de identificación de los usuarios. 
La identidad digital es esencial en el mundo en línea actual, 
donde las personas y organizaciones dependen cada vez 
más de servicios y transacciones digitales. Desde una admi-
nistración como la Generalitat Valenciana, que mantiene 
amplios y variados servicios públicos con los ciudadanos, 
hemos de promover la identidad digital valenciana sobre 
la base de la privacidad e interoperabilidad en un sistema 
seguro para la ciudadanía . Con esta medida, buscamos faci-
litar y estandarizar las relaciones digitales de la administra-
ción valenciana con sus ciudadanos, facilitando la generali-
zación de esta tecnología en el conjunto de la sociedad . En 
este proyecto prestaremos una especial atención a que se 
pueda aplicar sin generar ningún tipo de brecha digital y que 
se adapte con facilidad y flexibilidad a todos los ciudadanos, 
independientemente del nivel de competencia que tengan 
en nuevas tecnologías .

Por otra parte, la potenciación de la innovación debe 
ir acompañada de medidas que faciliten la actividad 

empresarial y emprendedora, para lo cual es necesario cana-
lizar el talento innato de nuestra sociedad para la actividad 
empresarial . Sin capacidad de emprendimiento no podemos 
mantener ni renovar nuestra base productiva, especialmente 
cuando una de nuestras estrategias básicas de actuación se 
orienta al fomento de la innovación en todos los sectores y 
actividades productivas.

Les aseguro que con este Consell vamos a poner una alfom-
bra roja a todo aquel que quiera montar su negocio. Esta 
tierra va a ser un imán de oportunidades. La Comunidad 
Valenciana va a apoyar a todos los emprendedores que van 
a encontrar en esta administración un apoyo constante en 
lugar de un obstáculo . (Aplaudiments)

Por ello, y dado que el antiguo programa de emprendimiento 
elaborado por el anterior Consell no ha tenido los resulta-
dos esperados, nos proponemos valorar qué herramientas y 
acciones son de verdadero interés para los emprendedores 
y cuáles no, con el fin de definir un nuevo plan dinámico, con 
líneas de actuación concretas que aseguren resultados tangi-
bles a corto plazo, orientaciones útiles a medio plazo y direc-
trices coherentes a largo plazo . Para ello, una prioridad será 
la reactivación del consejo valenciano del emprendimiento 
con la constitución de grupos de trabajo sobre los que dise-
ñar un marco de actividades coherente.

Y, miren, uno de los principales hitos de este Consell y de 
este gobierno es la bonificación del 99 % del impuesto de 
sucesiones y donaciones. Este gran éxito, por mucho que 
se les llene la boca de que va a beneficiar a los ricos y una 
larga amalgama de soflamas inverosímiles, la realidad es 
que va a suponer un gran avance en el emprendimiento, ya 
que los jóvenes emprendedores podrán recibir donaciones 
prácticamente libres de tributación que les van a permitir 
poner en marcha un nuevo negocio o proyecto empresarial . 
(Aplaudiments) Muchos de nuestros jóvenes emprendedo-
res comienzan con el dinero que les donan sus padres, y esta 
realidad, por fin, va a estar en la línea de lo que se pretende, 
que se haga sin carga fiscal adicional y que se potencie 
precisamente este espíritu de emprendimiento .

Como complemento a esta gran oportunidad para los 
emprendedores, definiremos y daremos también apoyo 
económico al emprendedor y mejoraremos la captación 
de fondos europeos a favor del emprendimiento, con el fin 
de estimular el esfuerzo, el compromiso del emprendedor 
valenciano en las fases de inicio de actividad, y, sobre todo, 
en el desarrollo de sus negocios .

Asimismo, junto con la reducción de la carga burocrática, 
intensificaremos esfuerzos en fomentar iniciativas en favor 
del emprendimiento, a través de la organización y participa-
ción activa de eventos específicos para emprendedores en 
los que tantos contactos, conocimientos y experiencia se 
comparten .

En definitiva, vamos a crear las condiciones óptimas para 
que quien tenga una idea empresarial, o una idea de nego-
cio, pueda desarrollarla con la mayor libertad y facilidades 
posibles .

La Comunidad Valenciana ha cambiado su enfoque; va a 
pasar de ser un club en el que solo podían optar empresa-
rios que comulgaran con las ideas del Botànic, a convertirse 
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en esa puerta abierta para todos, donde cada emprende-
dor y cada empresario es recibido con los brazos abiertos . 
(Aplaudiments)

Desde luego que ni por este Consell ni por esta conselleria ni 
por esta consellera pasa la más mínima opción de demonizar 
a ningún empresario, de señalar a ninguno con el dedo, ni de 
poner en marcha campañas de desprestigio que solo se vuel-
ven en contra de quien las crea. (Aplaudiments)

A estas alturas no nos podemos olvidar de lo imprescindi-
ble que es fomentar la apertura exterior de nuestra activi-
dad económica potenciando la internacionalización de nues-
tras empresas . Los periodos de mayor crecimiento de nuestra 
economía se han correspondido con las etapas de mayor 
apertura comercial, incluso en los periodos de menor cre-
cimiento las empresas valencianas han recurrido a los merca-
dos exteriores en los que se han mantenido su presencia, más 
allá de las coyunturas adversas .

Conseguir que un mayor número de empresas exporten de 
una manera regular, diversificar los productos exportados, 
y los destinos de nuestras exportaciones, solo tendrá efec-
tos duraderos si nuestras empresas y sectores concentran 
sus actividades con elevado valor añadido en los mercados 
de mayor potencial de crecimiento. Es un hecho que el sector 
exterior ha impulsado el crecimiento de la economía .

En la Comunidad Valenciana las exportaciones equivalen al 
9,4 % del total de España, lo que significa que nuestra comu-
nidad está contribuyendo de manera más que significa-
tiva al comercio exterior del país; sin embargo, no podemos 
ignorar desafíos que aún debemos abordar. La Comunidad 
Valenciana se encuentra en cuarta posición en el ranquin 
exportador, bastante alejada de regiones como Madrid o 
Cataluña, y casi, casi, igualando las cifras de Andalucía, pero 
debemos aspirar a un lugar mucho más alto en este ranquin.

Y no se trata solo de exportar cuando la coyuntura interna 
no sea favorable, sino de internacionalizar nuestra base 
productiva en todos sus términos como estrategia compe-
titiva de largo alcance. En esta estrategia hemos de aprove-
char también la tendencia actual a la relocalización produc-
tiva, a que vuelvan a fabricar aquí aquellas empresas que 
tuvieron que marcharse. Dada la relevancia de esta estrate-
gia, cabe priorizar y llevar a cabo, lo más pronto posible, el 
diseño, preparación e implementación de un plan de inter-
nacionalización, con objetivos estratégicos y líneas de actua-
ción concretas que ayuden a las empresas valencianas a 
acceder y competir en mercados internacionales (aplaudi-
ments), promover y defender sus intereses en el exterior, así 
como consolidar la Comunidad Valenciana como destino 
idóneo de la inversión extranjera .

Nuestra comunidad, con su corazón abierto y sus brazos 
extendidos, se erigirá como un lugar de oportunidades invi-
tando inversores y empresas de todo el mundo a compar-
tir con nosotros un viaje hacia un futuro próspero y lleno de 
éxitos . (Aplaudiments)

Para ello, para este plan será trascendental el refuerzo y 
mejora del servicio de atención personalizada y especiali-
zada a las empresas valencianas en materia de internaciona-
lización; también lo será la potenciación del plan de promo-
ción exterior, dinamizando el consejo de acción exterior 

y reforzando la red exterior de Ivace, que ya les adelanto 
que es una de las más valoradas por el tejido empresarial. 
Queremos aumentar las acciones para más sectores en más 
países a fin de potenciar la visibilidad de las empresas valen-
cianas, así como impulsar iniciativas internacionales en la 
comunidad, aprovechando precisamente las sinergias de 
instituciones tan importantes como Feria Valencia o Feria 
Alicante .

Para todo lo anterior, tendremos muy en cuenta la creación 
de líneas de financiación específica que aprovechen todas las 
posibilidades de captación de fondos europeos, incluso con la 
introducción de instrumentos de apoyo a la participación de 
empresas valencianas en licitaciones internacionales . Hemos 
de impulsar el acceso a la contratación pública internacional 
de las empresas valencianas, todo ello para promover la inter-
nacionalización de nuestras empresas, su implantación en 
mercados extranjeros, así como la comercialización y defensa 
de sus productos dentro y fuera de la Unión Europea .

Conseguir que más empresas valencianas internacionalicen 
es fundamental, pero no lo es menos incrementar la inver-
sión internacional directa en nuestro territorio, especial-
mente aquella que modernice, diversifique nuestra estruc-
tura productiva a partir de actividades y sectores de elevado 
potencial innovador y tecnológico .

Por ello, vamos a liderar e impulsar la captación de inver-
sión extranjera con el fin de situar a la Comunidad Valenciana 
como territorio clave en esta atracción . En esta línea vamos 
a incentivar la atracción de proyectos estratégicos, vamos 
a aprobar una ayuda antes de que finalice el año para acele-
rar la implantación de la gigafactoría de baterías en Sagunto, 
lo que supondrá no solo la creación de una gran cantidad de 
empleo de calidad, sino también el impulso definitivo de un 
nuevo sector emergente en esta comunitat y convertirnos en 
uno de los hubs de los europeos de la industria avanzada y la 
movilidad sostenible . (Aplaudiments)

Llegados a este punto, quisiera abordar un tema de vital 
importancia para el presente y futuro de nuestra comuni-
dad, que es la industria. En un mundo de constante evolu-
ción, donde la tecnología y la innovación desempeñan un 
papel crucial, es central que no solo preservemos nuestra 
rica tradición industrial, sino que también seamos capaces de 
adaptarla e impulsarla a nuevas alturas .

Permítanme compartir con ustedes, señorías, mi visión para 
el futuro de la industria de nuestra región . Este gobierno 
quiere poner en valor el papel fundamental de la indus-
tria en el crecimiento sostenible a medio y largo plazo, 
porque nuestra sociedad tiene que saber que es una pieza 
irreemplazable para conseguir una economía avanzada y 
de progreso . Conscientes de esta importancia, el compro-
miso del Consell es apoyar a las empresas industriales de 
la Comunidad Valenciana mediante medidas e iniciativas 
concretas que impulsen decididamente la industria de nues-
tro territorio como uno de los motores del crecimiento 
económico, aspirando a superar el 15 % actual del PIB que 
representa la industria y esperando alcanzar al final de esta 
legislatura el 20 %, que es nuestro objetivo y nuestra inten-
ción . (Aplaudiments)

En este ámbito tampoco pretendemos crear de la nada ni 
poner medidas e iniciativas que salgan de un despacho. Esta 
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conselleria tiene la firme convicción de que la política indus-
trial se diseña de abajo arriba. En este sentido, les avanzo 
que vamos a realizar un riguroso análisis sectorial y territo-
rial de la industria valenciana que acordaremos con los acto-
res principales de los sectores industriales, tanto los diag-
nósticos como las medidas y actuaciones a desarrollar, y 
que, finalmente, aprobaremos una estrategia para la reindus-
trialización de la Comunidad Valenciana 2024-2028. Y en 
este aspecto quiero adelantarles los diez ejes que articularán 
esta estrategia de reindustrialización .

En primer lugar, consideramos necesario incrementar el 
apoyo a las pymes industriales para la inversión y moderni-
zación de sus activos. La pequeña y mediana empresa valen-
ciana, el verdadero motor de nuestro tejido productivo, nece-
sita que esta administración esté de su lado en el esfuerzo 
inversor que tienen que realizar para generar unos produc-
tos con más valor añadido y que les permitan competir en 
este mercado cada día más global . Por eso, vamos a apoyarles 
en este esfuerzo financiero subvencionando un tercio de las 
inversiones que realicen en activos, tanto materiales como, 
por ejemplo, modernización de maquinaria, equipos e instala-
ciones, así como la adquisición de activos inmateriales como 
patentes, licencias, desarrollos industriales o conocimientos 
inventariables .

En segundo lugar, o segunda medida, vamos a impulsar entre 
las empresas industriales un nuevo sistema valenciano de 
clústeres, una nueva política de clústeres. Para ello, imple-
mentaremos medidas que incrementen la cooperación y 
aprovechamiento de las sinergias entre empresas indus-
triales, así como entre estas y los centros de conocimiento 
tecnológico . Queremos desarrollar esta red de clústeres de 
la Comunidad Valenciana y poner a disposición, precisa-
mente de esas pequeñas y medianas empresas que muchas 
veces son las grandes olvidadas, un potente instrumento 
para que puedan ganar tamaño operativo y puedan afrontar 
la internacionalización y las mejoras competitivas que exige 
el mercado .

En tercer lugar, vamos a desarrollar un marco jurídico 
seguro. De nuevo, vuelve a aparecer la palabra de la segu-
ridad jurídica, que es tan importante en el ámbito empre-
sarial. Este marco jurídico seguro que impulse la atracción 
y crecimiento de nuestro territorio de proyectos industria-
les estratégicos . Consideramos necesario adoptar medidas 
proactivas, como incentivar la atracción de nuevas empresas 
o la relocalización en nuestro territorio de empresas valen-
cianas que tuvieron que salir a producir fuera. También cree-
mos necesario fomentar la colaboración entre empresas 
extranjeras ya implantadas en nuestra comunidad para iden-
tificar juntos nuevas oportunidades de reinversión, o maxi-
mizar la coordinación entre todos los departamentos y admi-
nistraciones, con la finalidad de ofrecer soluciones globales y 
centralizadas que faciliten la puesta en marcha de una acti-
vidad empresarial . (Aplaudiments)

Recientemente, y casi in extremis, hemos podido celebrar 
que la Comunidad Valenciana se ha adherido a la nueva 
alianza de semiconductores, de la que ya forman parte vein-
tisiete regiones de la Unión Europea. ¿Ustedes saben que 
casi el 50 % de todos los semiconductores que se fabrican 
en España se fabrican en la Comunidad Valenciana, y más 
del 50 % de todos los trabajadores vinculados a esta fabrica-
ción también son trabajadores de la Comunidad Valenciana? 

Pues esto estuvimos a punto de perderlo y no formar parte 
de esta alianza . (Aplaudiments)

La finalidad es que este pacto sirva de plataforma para 
promover el crecimiento y la competitividad en la industria 
de los semiconductores en nuestra comunidad y en Europa, 
mediante el intercambio de conocimiento, mejores prác-
ticas, fomento de la colaboración e innovación, y apoyo al 
desarrollo de cadenas de valor fuertes, integradas, resisten-
tes, y la reducción de dependencias externas, especialmente 
en el caso de materias primas críticas, que todos hemos 
vivido y sabemos las consecuencias que tiene.

En cuarto lugar, desde esta conselleria queremos ofrecer 
a las empresas industriales más y mejor suelo industrial y 
logístico. Para ello, apoyaremos las inversiones de los ayun-
tamientos para el desarrollo y modernización de las áreas 
industriales, y, además, facilitaremos y aceleraremos la trami-
tación y creación de nuevo suelo industrial con dotaciones y 
servicios de alta calidad . Igualmente, estaremos apoyando y 
financiando la constitución y crecimiento de las entidades de 
gestión y modernización de las áreas industriales.

Por otra parte, fruto de la sinergia entre innovación e indus-
tria, vamos a desarrollar una herramienta tecnológica que 
permita identificar todo el suelo industrial y logístico de 
la Comunidad Valenciana, que será un instrumento clave 
puesto a disposición de los inversores, que, además de loca-
lizar el suelo industrial disponible y sus condiciones, tendrán 
acceso a información referente tanto a las empresas como 
a los sectores industriales de los parques empresariales. 
Esto, sin duda, va a facilitar la atracción de nuevas empresas 
hacia sus proveedores o clientes, así como proyectos de cre-
cimiento y cooperación empresarial .

En quinto lugar, consideramos fundamental ayudar a las 
empresas a adaptarse a la economía circular y superar la 
transición energética, que ya es imparable. Para ello, no solo 
apoyaremos mecanismos de impulso de la energía eléc-
trica de origen renovable, sino que también impulsaremos 
el autoconsumo, la eficiencia y el ahorro energético en los 
procesos productivos, así como el aprovechamiento de resi-
duos o la simbiosis industrial . Acompañaremos a nuestras 
industrias en la descarbonización de los procesos produc-
tivos con medidas como: la electrificación con energías de 
fuentes renovables, la apuesta por el hidrógeno verde, los 
mecanismos de captación y aprovechamiento de CO2, y otras 
opciones, siempre a medida que vayan alcanzando la madu-
rez tecnológica y viabilidad económica .

En sexto lugar. Creemos que para que nuestras empresas 
puedan ofrecer productos de más calidad y ser más produc-
tivas y competir en los mercados globales el camino más 
rápido es la digitalización, la apuesta firme por la innovación 
y el acceso directo a las empresas del conocimiento .

Los últimos ejes que incluiremos en este plan son –séptimo–: 
el apoyo a la internacionalización, que ya hemos estado 
hablando; la reducción de la burocracia, que también hemos 
hablado; fomentar el emprendimiento, que también hemos 
hablado, y el décimo es el talento. Y en este último punto me 
quiero detener.

Señorías, en este Consell somos conscientes que para 
aumentar la productividad laboral y la competitividad 
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empresarial es fundamental fomentar el talento en nuestro 
territorio y promover la formación adecuada de los recur-
sos humanos. Desde el día uno de nuestra responsabilidad 
hablamos de capital humano como eje central de actuación . 
La educación como generadora de talentos se ha convertido 
en un ingrediente indispensable, no solo para elevar el nivel 
de nuestra convivencia social y nuestro desarrollo personal, 
sino también es un factor estratégico de crecimiento y soste-
nibilidad económica. La tradicional fórmula I+D+I tiene que 
completarse para siempre añadiendo la E de educación . Para 
ello, desde este Consell vamos a impulsar conjuntamente en 
nuestro territorio la economía del talento, del aprendizaje 
continuo, cambiando las estructuras y programas que sean 
necesarios para que se pueda adaptar de manera rápida y 
flexible a la formación de los trabajadores, a las necesidades 
reales de las empresas .

Señorías, para este Consell la Comunidad Valenciana es 
como un libro abierto, esperando que todas las empresas e 
industrias escriban sus capítulos de innovación y progreso . 
Nuestra puerta va a estar siempre abierta y nuestra mano 
siempre tendida para apoyar y colaborar en la construcción 
de un futuro brillante y próspero para todos . (Aplaudiments)

Quisiera seguir esta intervención hablando de un sector 
que es también vital para nosotros y tiene una importancia 
extraordinaria, como es el comercio y la artesanía . El comer-
cio de proximidad es el motor de nuestras ciudades, no solo 
revitaliza centros urbanos y retiene población en las zonas, 
sino que también atrae turismo. Por todo ello, la activi-
dad comercial, también la que canaliza todas las ventas de 
nuestras empresas, es vital para nuestra economía . En esta 
legislatura pondremos en marcha el plan Comercio es vida, 
sobre la base de respetar el pasado, el presente y el futuro 
del comercio de proximidad como garante de la vida de las 
ciudades . Vamos a poner en marcha líneas de apoyo de los 
oficios tradicionales y el relevo generacional en el comer-
cio y la artesanía . En este relevo de nuevo vemos un ejem-
plo claro, como es fundamental, la suspensión, la práctica 
suspensión o bonificación al 99 % del impuesto de suce-
siones, que ya está en marcha. ¿Cuántos comercios se han 
perdido porque a sus titulares no han podido sucederles sus 
hijos en estas iniciativas empresariales? (Aplaudiments)

Y los 108 oficios artesanos reconocidos en la actualidad 
conforman un acervo cultural de indudable valor y un patri-
monio cultural que queremos poner en valor para preservar 
su identidad y transmitirlo a generaciones futuras. Pero es 
que estos oficios, una gran parte de estos 108 oficios arte-
sanos, además pueden encajar en nuevas fórmulas de nego-
cio como, por ejemplo, en la industria del cine . Todos esta-
mos ya visualizando como artistas falleros pueden estar 
construyendo decorados para esta industria del cine que 
vamos a traer a nuestra comunidad, así como indumenta-
ria, vestimenta, etcétera. Un aplauso muy fuerte para ellos. 
(Aplaudiments)

El sector de la artesanía está altamente necesitado de 
promoción . Es necesario dar a conocer a los consumidores el 
valor diferencial que tienen los productos artesanos frente a 
otros productos seriados y facilitar a las empresas artesanas, 
que son en su mayoría microempresas, los medios adecuados 
para ser visibles en un mercado cada vez más globalizado . 
Por ello, vamos a dinamizar la actividad comercial a través 
de incrementar actuaciones de fomento, mediante el apoyo 

financiero y bonos que precisamente conciten los intereses 
de comerciantes y de consumidores .

También tenemos muy claro que el futuro del comercio es la 
digitalización y la formación en todas las fórmulas . Es por ello 
por lo que apoyaremos procesos de modernización y digi-
talización de todo nuestro comercio, y para ello contare-
mos con la colaboración, ya nos lo han expresado así, tanto 
de las asociaciones de comerciantes como de las cámaras de 
comercio en todos estos objetivos.

Y no podemos obviar, desde luego, la simbiosis existente 
entre el comercio de proximidad y el turismo en amplias 
zonas de nuestro ámbito territorial . Para potenciarlo vamos 
a poner en marcha el plan Comerciarte, un plan turístico 
comercial con el que pretendemos potenciar el turismo de 
compras, con especial interés en los establecimientos históri-
cos y emblemáticos, en zonas de interés histórico y cultural, a 
través de las indudables sinergias entre turismo, comercio y 
artesanía . (Aplaudiments)

Y por supuesto, cuando apoyamos al comercio como activi-
dad básica no nos podemos olvidar de nuestros clientes, que 
son los consumidores y usuarios de productos y servicios 
comerciales . En esta legislatura llevaremos también a cabo 
un plan de comercio seguro al consumidor, en el que traba-
jaremos para la defensa del consumidor, reforzando la parti-
cipación de las organizaciones de personas consumidoras y 
usuarias en los órganos decisivos .

A continuación quiero abordar un tema que ha sido trascen-
dental en el porvenir de nuestras empresas, que no es otro 
que la energía, ya he dado algunas pinceladas. La crisis ener-
gética actual y la necesidad de abordar el cambio climático va 
a continuar requiriendo esfuerzos de eficiencia y ahorro en el 
uso de energía por parte de nuestro tejido productivo, pero 
ha de servir para que pongamos definitivamente a las ener-
gías renovables como actuación básica de esta legislatura .

Les propongo ahora mismo a todos ustedes hacer un pacto 
para alcanzar la soberanía energética en nuestra comuni-
dad, impulsando el liderazgo energético en energías renova-
bles . Este liderazgo ya comienza a vislumbrarse en materia 
de autoconsumo, pero desde esta administración valenciana 
resulta preciso atender prioritariamente a determinados 
sectores, algunos de gran relevancia en nuestra economía, 
como es el cerámico, que presentan más dificultades para 
electrificarse y que han sufrido como nadie de forma muy 
virulenta los altos costes de la energía .

Para estos sectores, cerámico, transporte, químico, conside-
ramos que el hidrógeno pueda aprovechar el impulso de las 
energías renovables en nuestro territorio como fuente de 
energía alternativa. Para ello, esta conselleria ya ha empe-
zado a trabajar en el pacto valenciano del hidrógeno verde 
con los principales actores y sectores implicados en la gene-
ración y potenciar el uso de esta fuente energética. Esta 
actuación tendrá como referente indudable el clúster de la 
cerámica de Castellón . En el marco de este pacto se creará 
un gran consorcio público-privado para el desarrollo de la 
estrategia valenciana del hidrógeno verde . Este consor-
cio agrupará a todos los sectores valencianos involucrados 
en la transición energética, así como al sistema valenciano 
de innovación. De esta forma, con la colaboración público-
privada se pretende crear un hub industrial de industrias 
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renovables en la comunidad con el objetivo de liderar en el 
sur de Europa la transición energética de sectores tan rele-
vantes como ya he dicho, el cerámico, el químico, el de la 
movilidad o incluso el de la aviación comercial . Además 
servirá para diseñar conjuntamente proyectos estratégi-
cos que faciliten la captación de fondos europeos, así como 
participar en las grandes convocatorias de financiación 
estatal .

Miren, Andalucía ha mejorado en los últimos cuatro años su 
soberanía energética un 220 %, mientras que la Comunidad 
Valenciana solo lo ha hecho un 4 %. Algo está pasando ¿no? 
Ya lo ha dicho el presidente Carlos Mazón, nosotros no 
somos partidarios de hacer actuaciones a locas ni despro-
porcionadas, pero desde luego de lo que somos partida-
rios es de tener una estrategia clara, con una velocidad de 
crucero y sin ningún tipo de complejo. (Aplaudiments)

El objetivo final es dar un enorme impulso a la Comunidad 
Valenciana, convirtiéndola en motor de la producción del sur 
de Europa de combustibles tan importantes como el hidró-
geno verde y de otras energías sostenibles, como el combus-
tible sostenible apto para la aviación, denominado SAF, el 
bio-GNL, que es un biometano renovable producido a partir 
de la revalorización de residuos u otros biocombustibles de 
origen no fósil destinados precisamente al transporte pesado 
por carretera o incluso al transporte marítimo.

Y he dejado para el final de esta intervención la materia en 
la que todos sabéis que estoy altamente especializada por 
mi trayectoria profesional, que me refiero, obviamente, al 
turismo. Y miren, comenzaba mi intervención ensalzando la 
importancia que va a tener en esta conselleria el diálogo con 
todos los sectores y la importancia de llegar a acuerdos .

Por eso, ya les anuncio que una de las primeras medidas que 
ya hemos empezado a trabajar es la derogación de la mal 
llamada «tasa turística», (aplaudiments) un impuesto que es 
la máxima expresión de la imposición sectaria de una mino-
ría sobre la que nunca hubo consenso. (Aplaudiments) Faltó 
el consenso con el sector, no conozco ni un solo empre-
sario ni una sola organización empresarial que estuviera a 
favor de esta medida. Faltó consenso con los ayuntamientos, 
prácticamente el noventa y nueve por ciento de los ayun-
tamientos dijo que no iba a aplicar esta medida. Y, desde 
luego, faltó hasta el consenso en el propio seno del anterior 
Consell, un gobierno que finalmente, en lugar de empatizar 
con las empresas que habían sufrido como las que más las 
consecuencias de la pandemia, un sector que nos identifica 
más allá de nuestras fronteras, se puso de espaldas de miles 
de familias que viven del turismo.

Permítanme recordarles además que se trata de un 
impuesto trampa, se trataba, porque gracias a Dios ya pode-
mos hablar en pasado . Se trataba de un impuesto trampa 
que, a pesar de que nos lo vendieron como un impuesto 
municipal, la realidad es que no era así, que gracias a que la 
sociedad valenciana ha cambiado el rumbo político no nos 
encontramos ahora con que el 1 de enero hubiera entrado 
en vigor un impuesto que se hubiera recaudado en todos 
los municipios y en todos los alojamientos, solo hubiera 
bastado eliminar la bonificación del tramo autonómico que 
preveía la ley con una simple medida tomada en la ley de 
acompañamiento. Estoy segura de que esa minoría secta-
ria hubiera impuesto de nuevo su criterio, y eso que los 

turistas van a aportar a las arcas públicas de esta comunidad 
más de cuatro mil millones de euros en impuestos este año . 
(Aplaudiments)

Recordemos que nuestra comunidad es un destino turís-
tico atractivo debido a su belleza natural, a su rica cultura, a 
su hospitalidad acogedora, su gastronomía, cosas de lo que 
de verdad debemos estar tremendamente orgullosos . Sin 
embargo, con la imposición de este gravamen se envía un 
mensaje muy negativo a los visitantes potenciales, suscepti-
bles de desalentarles de elegir nuestra región como destino. 
En un momento en el que la competencia del sector turís-
tico es intensa debemos ser muy cautelosos para no disuadir 
a aquellos que podrían contribuir significativamente a nues-
tra economía, a la economía de nuestra región y de nuestros 
municipios .

Hago mías las palabras del que fue secretario autonómico 
de Turismo y mi amigo, Francesc Colomer, cuando compare-
ció en la Comisión de Industria de esta institución diciendo 
que la imposición de esta tasa es un error político de percep-
ción, de comprensión y que en un momento en que el sector 
requiere de empatía y no de impuestos. Y efectivamente es 
así, porque una recaudación ridícula podía echar por tierra 
la competitividad del turismo valenciano, porque es ahora 
el momento de bajar impuestos, porque es el momento 
de que el dinero esté en los bolsillos de nuestros ciudada-
nos y de nuestros turistas para que consuman, este es el 
momento porque ahora podemos presumir que esta comuni-
dad, la Comunidad Valenciana, es un destino tourist tax free. 
(Aplaudiments)

Y aunque los datos relativos al turismo en este último 
verano han marcado una fuerte tendencia positiva, somos 
conscientes de que el sector también se enfrenta a grandes 
retos . Uno de ellos, desde luego, es acercarnos a la progre-
siva desestacionalización, pero la desestacionalización no 
se puede construir si no lo hacemos con unas bases sóli-
das de rentabilidad. Por ello, el producto bono viaje, que fue 
muy útil precisamente para fomentar la demanda interna 
en momentos muy complicados para este sector, lo vamos 
a mantener reorientándolo, eso sí, para lograr precisamente 
maximizar estos efectos de desestacionalización de forma 
consensuada con los profesionales. También, con esta finali-
dad seguiremos promocionando todas nuestras fiestas loca-
les que tienen un gran atractivo turístico, como pueden 
ser las Fallas, la Magdalena, las Hogueras de San Juan, las 
Fiestas de Moros y Cristianos, la Tomatina de Buñol, (aplau-
diments) todas aquellas fiestas que se celebran en todos los 
rincones de nuestra comunidad .

Y desde luego que estaremos al lado del sector reivindi-
cando que el Gobierno de España dé por fin un nuevo marco 
económico al programa de vacaciones de mayores . Es insos-
tenible lo que nos estamos encontrando en los últimos 
cuatro años por la ignorancia y la soberbia de los responsa-
bles del Ministerio de Asuntos Sociales . (Aplaudiments)

El actual presidente de la Generalitat es el primero en dotar 
al turismo de la importancia que tiene para esta comuni-
dad, y por ello crea la Conselleria de Turismo en lugar de 
diluirla en un segundo escalón . Tenemos un proyecto, tene-
mos claras las medidas a implementar, girando todas ellas 
sobre objetivos de desestacionalización, oferta reglada, valor 
añadido, capital humano y de generación de más riqueza 
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para la sociedad valenciana. Desde luego que potenciare-
mos el sector turístico ligado a espacios de interés turís-
tico, como puede ser la Ciudad de las Artes y las Ciencias, 
Feria Alicante, Feria Valencia, Ciudad de la Luz, Palacio de 
Congresos, Palacio de la Música, y convertir a la comunidad 
como un destino más de referencia internacional.

Trabajaremos el capital humano como base de un nuevo 
impulso a la formación especializada y un compromiso para 
el empleo turístico en el que todos, empresarios, sindicatos y 
administración nos vamos a hacer responsables .

Ayudaremos al sector a adaptarse también a los requeri-
mientos del cambio climático con líneas específicas de actua-
ción en materia de confort climático, siendo una oportunidad 
más que evidente para poder desestacionalizar la actividad 
y alargar las temporadas turísticas, sobre todo en los merca-
dos europeos, de lo que nosotros denominamos turismo 
silver . Sin duda, una de nuestras fortalezas es precisamente 
el sector hotelero valenciano, que es mayoritariamente de 
propiedad y explotación de empresarios valencianos, que no 
se puede deslocalizar, no nos podemos ir a fabricar o a poten-
ciar turismo fuera de nuestras fronteras . Estas empresas 
siempre radicarán en nuestro territorio .

Pero también es nuestra intención atraer la inversión inter-
nacional de marcas de reconocido prestigio. Si quieren un 
día les cuento la experiencia de cómo ha revolucionado el 
sector hotelero y turístico de Madrid la apertura del hotel 
Four Seasons en plena pandemia, en la parte más dura de la 
pandemia, mientras que aquí estábamos obsesionados con 
un cierre perimetral sin sentido.

Mejoraremos la seguridad jurídica en materia de turismo . 
También aquí es importante la seguridad jurídica para favo-
recer la inversión hotelera o de grandes eventos en nuestra 
comunidad .

Potenciaremos, aunque algunos no quieran que sea así… 
Potenciaremos el turismo de cruceros, sobre todo para que 
Alicante, Valencia y Castellón puedan ser puerto base del 
mayor número de cruceros posibles . (Aplaudiments) Además, 
quiero recordarles que ya hemos empezado a trabajar para 
abrir nuevas conexiones aéreas con Estados Unidos . Nos da 
igual en qué aeropuerto se abran, estas son cuestiones que 
deciden las compañías aéreas, no las decidimos nosotros; 
pero, desde luego, creemos que Valencia puede ser, en prin-
cipio, el aeropuerto que reúna las condiciones para que estas 
compañías aéreas puedan planificar una conexión directa con 
la comunidad. Este es un objetivo que tenemos como gobi-
erno y que esperamos poder materializar el próximo año.

Asimismo, combatiremos la economía sumergida en la 
modalidad de los alojamientos turísticos ilegales, que son un 
problema, que han crecido de forma alarmante durante los 
últimos años y que tiene un impacto muy negativo en nues-
tra sociedad, (aplaudiments) en nuestra economía y en la cali-
dad de vida de nuestros ciudadanos .

La economía sumergida en el alojamiento es una amenaza 
para nuestra comunidad de diversas maneras . Primero, 
porque socava la igualdad de condiciones de mercado, ya 
que los operadores ilegales no están sujetos a las mismas 
regulaciones, exigentes normativas y cargas fiscales que los 
hoteles y restos de alojamientos . Además, casi todos ellos 

operan en edificios residenciales, lo que causa molestias a 
los vecinos, por no hablar de la pérdida de oferta de vivien-
das disponibles para arrendamiento y residentes y prolife-
ración de la economía sumergida, en un empleo que no se 
sujeta a las condiciones que marca el Estatuto de los traba-
jadores y los convenios colectivos aplicables.

Para evitar su proliferación, desde este Consell, primero 
vamos a actualizar el registro de viviendas, teniendo en 
cuenta la referencia catastral. Después, daremos entrada a la 
inteligencia artificial, con bots que estén revisando, 24 horas 
al día, qué se comercializa con carácter ilegal para su identi-
ficación y, en ese momento, entrará la actividad inspectora. 
Seremos especialmente rigurosos en el régimen sancionador . 
La tecnología nos ofrece hoy en día información necesaria 
para poder cruzar todos los datos y podemos tener un plano 
detallado de qué es lo que está autorizado y qué es lo que se 
está comercializando. Cualquier desfase hará que aflore la 
oferta ilegal y, por lo tanto, será sancionado, cerrado y elimi-
nado de la ecuación turística. (Aplaudiments)

Con el mismo espíritu de ser una comunidad abierta a la 
inversión, la Comunidad Valenciana recobrará su papel en la 
esfera internacional de los grandes eventos . Miren, a veces, 
las ideologías y los complejos nos empequeñecen, a quien los 
propicia y a quien los asume, y esta comunidad los ha sufrido 
durante demasiado tiempo. Y es que si una palabra daba estu-
por al anterior Consell era esa, precisamente, dos palabras, 
«grandes eventos», que nosotros, por otro lado, no tenemos 
ningún miedo. Desde este gobierno sí tenemos claro que nos 
vamos a reposicionar en el circuito de los grandes eventos 
mundiales, porque tenemos los recursos necesarios, tanto en 
deportivos como en los de carácter gastronómico, musical…, 
por solo citar algunos ejemplos. Vamos a aprovechar cualquier 
oportunidad que surja para mostrar al mundo lo bien que 
sabemos hacerlo en la Comunidad Valenciana . (Aplaudiments)

Y termino ya, señorías. Como han podido comprobar, este 
no es un gobierno continuista, sino un gobierno comprome-
tido con el cambio, un gobierno que se va a dejar la piel para 
convertir a la comunidad en el epicentro de las inversiones, 
que va a abrir las puertas a todo aquel que quiera desarrollar su 
proyecto, en lugar de darle portazos, que va a poner la alfombra 
roja a los emprendedores, que va a dar la bienvenida amable a 
los turistas, en lugar de darles un sablazo; un gobierno que va a 
representar a toda la sociedad y no solo a una parte, señorías . 
Este gobierno va a demostrar que el cambio, lejos de ser un 
mero eslogan de campaña electoral, va a ser ya una realidad .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

(Ocupa la presidència el vicepresident primer de Les Corts 
Valencianes, senyor Alfredo Cesáreo Castelló Sáez)

 
El senyor vicepresident primer:

Muchas gracias, consellera .

Comenzamos el turno de los grupos políticos con el Grupo 
Parlamentario Compromís, con el diputado señor Vicent Marzà .

Té vosté la paraula .

Cuando quiera.
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El senyor Marzà Ibáñez:

Vicepresident .

Membres de Les Corts .

Diputats, diputades.

Membres del Consell .

Benvinguda, senyora consellera . Li desitge molts èxits, molts 
encerts en les seues àrees de gestió, ja que són unes àrees 
especialment importants, i ens tindrà ací per a poder seguir 
millorant la vida dels valencians i les valencianes . Però el cert 
és que jo puge ací, una vegada més, després de tota aquesta 
setmana, tant avui com la setmana passada, doncs, la veritat 
molt decebut. Molt decebut per una qüestió molt clara i molt 
senzilla. El senyor Mazón, quan va fer els nomenaments dels 
consellers i conselleres, eixe mateix dia va dir: «Quiero los 
mejores para un gobierno de cambio en la comunitat, con un 
único “consel” –que me costa dir-ho això, “consel”– de profe-
sionales, con dilatada experiencia privada i de servicio a la 
comunidad». I en tot este temps, totes les compareixences, 
ho he de dir, no he vist res de tot això, no he vist absoluta-
ment res de tot això . (Aplaudiments)

Què hem vist en estes compareixences, que avui les tanquem 
amb aquesta compareixença? Doncs, miren, que tenim un 
Consell que l’únic que sap és enfrontar-se. Una consellera 
que diu que s’ha de combatre el canvi climàtic i un conseller 
al costat dient que no existix i que és una agenda del 2030, del 
globalismo . (Aplaudiments) Una consellera –que no està– que 
diu que s’ha de combatre la violència de gènere i, al costat, 
una altra que diu que no existe, que eso es una invención de la 
izquierda radical, que eso de matar a las mujeres no es por ser 
mujeres, que esto es otra cosa .

No només això, coses tan importants com eixes, sinó que un 
Consell que l’únic que fa és crear problemes, crear proble-
mes, inventar-se problemes i els vells fantasmes de sempre, 
de la llengua, això sí, parlant sempre en castellà, clar que sí. 
I un Consell que no s’aclarix ni tan sols a posar en marxa un 
sistema informàtic, un sistema informàtic, i tota explicació 
que donen és, atención!: era todo una cuestión premeditada, 
un complot de la izquierda para que no funcione. (Aplaudiments) 
Senyores i senyors, vuelve a nuestras pantallas el complot 
judeo-masónico. Li poden dir, per favor, que intente apretar el 
botonet de l’ordinador, allò d’apagar i encendre, a vore si ja li 
funciona .

És un Consell que, ni més ni menys, no arriba a tres mesos 
després d’haver-se nomenat, no arriba a tres mesos després 
d’haver-se nomenat, ja té un vicepresident, ni més ni menys 
que un vicepresident, i un conseller en causa de cessa-
ment, en causa de cessament per incomplir la legalitat, 
respecte a què?, a gestionar els seus interessos privats i no 
a gestionar els interessos col·lectius pels quals els paguem. 
(Aplaudiments) Eixe és el Consell que ha passat aquesta 
setmana per ací, pel nostre parlament . Mire, com diria, uno 
de sus amados líderes: «Dejen de vivir de las subvenciones 
y pónganse a trabajar». Això és el que hauria de fer este 
Consell . (Aplaudiments)

Miren, i hui hem vist a la consellera d’innovació, d’indústria, 
de comerç, de turisme i, sincerament, també esperava molt 

més de vosté, senyora Montes. Esperava que fora més enllà 
que la consellera d’Hosbec i que fora més enllà de llegir els 
típics quatre tips del neoliberalismo para dummies, al voltant 
de l’economia i la indústria, i que parlara amb un poc més 
de rigor d’allò que necessita la nostra indústria, els nostres 
sectors innovadors, per a generar ocupació i elements de 
cada dia més treball .

Ja parlarem del impuesto de sucesiones, ja ens donarà . Vaig 
a donar-los una dada, eh!, per si de cas estan repetint la 
mentida, si la volen canviar. El 90 % de les persones que 
renuncien a l’impost de successions és per deutes hipote-
caris, no és per impost, per si s’ho volen mirar . I a Andalusia 
i Madrid, que ja ho han fet, resulta que seguix renunciant la 
mateixa gent perquè, encara que lleves l’impost, si el deute 
és hipotecari, doncs, també renuncia . Però, bé, ja parlarem 
d’això quan vullguen.

Anem al turisme. Parlem de turisme quan vullguen. Senyora 
Montes, el turisme ho fa tot bé? És tot perfecte? No s’ha de 
fer un poc d’autocrítica i reflexió en el sector? Ho dic per una 
qüestió molt essencial, vosté ha anomenat els treballadors 
33 segons, els he comptat, 33 segons en referència als treba-
lladors del model turístic. Com pot ser que en les comar-
ques on més pes té el turisme, com pot ser que són en què 
més desigualtats socials hi ha? Com pot ser que, on més pes 
econòmic té el turisme, els treballadors tenen les pitjors 
condicions? Com pot ser que els sindicats i els tècnics d’hi-
senda diuen que, on més turisme hi ha, hi ha més economia 
submergida? Doncs, consellera de turisme, haurà de pensar 
en els treballadors i treballadores, no només en la patronal . 
(Aplaudiments) I haurà de saber que les condicions dels treba-
lladors i treballadores són tant o més importants com, per 
exemple, els turistes que venen. I, mire, haurà de posar-se a 
treballar en eixe sentit i anar a allò important.

M’ha agradat una qüestió, li ho he de dir, quan ha fet refe-
rència a la qüestió dels pisos turístics. Estarem al seu costat 
si aguanta, de veritat, les pressions per a acabar de veri-
tat, d’una vegada per totes, la pressió que estem patint els 
valencians i les valencianes, que no podem accedir a un 
habitatge per culpa dels lloguers turístics. S’ha acabat. I, si 
això ho fa vosté, estarem al seu costat . Però, de seguida, 
se m’ha acabat l’alegria i ho he de dir, se m’ha acabat molt 
ràpid, perquè enseguida que ha dit això dels pisos turístics, 
volvemos a los grandes eventos. Pum!, me n’he anat en la mà a 
la cartera, ho sent, però, quan vostés parlen de grandes even-
tos, la mà a la cartera i rapidet. Estarem molt atents de què 
és el que fan vostés en eixos grandes eventos .

De la taxa turística, ja l’hem explicada tantes vegades que ja 
saben de quin costa es va a posar, evidentment, vosté amb la 
patronal; nosaltres no només dels treballadors i treballado-
res que es beneficiarien dels serveis que es prestarien, sinó 
del conjunt de la ciutadania, que és el que hauríem de fer.

Ha parlat molt poc de la indústria tradicional valenciana, de 
la ceràmica. Li ha dedicat, crec que un minut trenta-sis. Una 
indústria que està ara mateix, ara mateix, en greu perill, que 
té milers de llocs de treball . Per cert, li ho recorde, es conse-
llera d’indústria, no només de turisme, no va acompanyar el 
sector a Bolonya, haguera estat bé que haguera estat amb 
ells a la fira. Sí que va anar el senyor Mazón i els va compro-
metre diferents préstecs de l’IVF. Si vol, li ho diu, ja que no 
ha vingut. No han concedit préstecs de l’IVF perquè, després 
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de dos mesos, vostés no han fet un consell general de l’IVF. 
Reunisquen, treballen, facen de veritat menys promeses i 
treballen molt més, que serà molt millor per a totes i tots.

Mire, ha parlat que van a refer un pla estratègic de la indús-
tria . Si ja està fet, si ja s’ha treballat, si s’ha consensuat amb 
els sectors . Si, precisament, gràcies a eixe pla estratègic, 
s’han invertit més de dos-cents trenta-un milions en la indús-
tria, més de cent quaranta milions en els polígons industrials. 
Si ja està fet. Què és el que passa ací? Que canviarà el model? 
¿Vostés el que volen és tornar al model del Partit Popular, 
que les subvencions siguen en funció del càrrec del PP com 
d’amic o no amic que és de l’empresa? ¿O realment a una 
qüestió d’estratègia i de necessitat dels sectors industrials 
valencians? Ahí és on ha de continuar, perquè ha funcionat i 
ha funcionat molt bé .

Mire, vaig a llançar-li un repte –tinc tres minuts vosté en té 
indefinits, per tant...–, vaig a llançar-li un repte i així anem 
rapidets . Ha parlat de les inversions . Ha parlat d’augmentar 
les inversions i les exportacions . El senyor Mazón va dir l’altre 
dia: «Vamos a cambiar el go home, de Compromís, pel welcome 
–també ho diu així– del gobierno del cambio». Doncs, miren, 
precisament les xifres són que s’ha multiplicat per deu la 
inversió estrangera al nostre país des que governem, per deu 
des que ha governat el govern del Botànic i s’han multipli-
cat per tres les ajudes a l’exportació . Vaig a llançar-li un repte 
i li’l dic ací, de tot cor: si vostés aconseguixen augmentar la 
inversió estrangera, augmentar-la al ritme que ho hem fet el 
govern del Botànic, i també l’exportació, jo dimitisc, jo no me 
presente; si no ho fan, si són incapaços de gestionar com ha 
fet el govern del Botànic, vosté dimitirà i el senyor Mazón will 
go home, no? (Rialles) Doncs, vinga, que vaja fent maletes que, 
en quatre anyets, se’n torna a casa. (Aplaudiments)

I, mire, crec que és important també parlar de comerç. Vosté 
ha dit que el comercio de proximidad es vital, veritat que sí? 
Doncs anem a repassar el comerç en dos noticietes rapidetes. 
La primera, d’El diario, diu: «La entidad lamenta que la patro-
nal ponga por delante intereses de la compañía británica 
por encima de las pymes locales y advierte que el modelo 
destruirá más empleo que creará», és Intu, Intu Mediterrani. I 
resulta que, després, tot just d’estes setmanes, quan vostés ja 
governen, diu: la decisió obri la porta a reprendre el projecte 
del macrocentre comercial . Què farà? ¿Estarà al costat dels 
xicotets i mitjans empresaris, eixos que sí que alcen la persi-
ana cada dia, o al costat de la patronal de les grans superfí-
cies, al costat de les multinacionals que destruïxen llocs de 
treball al nostre territori? Quin model de comerç vol? No 
pot posar ous en totes les cistelles . Igual haurà d’anar a vore 
quina és la cistella que més li interessa i no trencar sempre 
l’ou de la mateixa cistella o del mateix galliner, que sol passar 
sempre, que són els xicotets i els de baix.

Mire, hem de seguir avançant i molt, i molt, en innovació i 
retenció del talent. M’agradaria saber què ha fet i què va fer 
en eixe programa, que precisament vam iniciar quan tenia 
l’honor d’estar a la conselleria d’universitats, que és el que 
ara s’anomena ValER, i que ha permés que hi haja desenes 
de persones, investigadors i investigadores, que han retor-
nat al nostre país no només per a les universitats, sinó també 
i sobretot per al teixit productiu, perquè el teixit productiu 
tinga més persones capacitades per a fer transferència i que 
puga avançar en valor afegit .

També m’agradaria saber, si és possible, si va a seguir el 
model dels instituts tecnològics que hem desenvolupat i que 
ha permés passar del model del deute i dels impagaments 
del Partit Popular a triplicar el seu finançament i si seguirà 
avançant en un model industrial que vaja molt més enllà dels 
típics clixés que li hem sentit, que podria servir, precisament, 
d’una conferència d’eixes de criptomonedes, que podríem 
haver arribat ahí també .

Mire, i acabe, vaig a fer-li unes preguntes rapidetes, dos, i em 
permetrà el senyor president. M’agradaria que la contestara. 
De veres vosté creu que la seua experiència al capdavant de 
la patronal Hosbec l’ha capacitada per a gestionar de forma 
eficient i innovadora la conselleria que vosté representa? 
Creu, de veres, que eixa capacitat de gestió eficient i innova-
dora dins de la patronal és la raó per la qual el senyor Mazón 
la va nomenar consellera? Després en parlarem.

Gràcies . (Aplaudiments)

El senyor vicepresident primer:

Moltes gràcies, senyor Marzà .

Té la paraula, pel grup socialista, el diputat senyor España .

Quan vosté vullga .

El senyor España García:

Moltes gràcies .

Consellers, consellera, senyories .

Lo primero, darle la enhorabuena por el nombramiento . Se 
lo di en persona y hoy también lo quiero hacer en público, en 
esta, su primera comparecencia de líneas generales en Les 
Corts .

Tengo que decirle que me ha sorprendido. Usted se ha apli-
cado mucho, todo eso está muy bien . Cuando llegamos a un 
puesto . . ., uno no es conseller antes, sino cuando le nombran, 
entonces, tiene que estudiar. Lo que pasa es que creo que 
el capítulo que le han dado de curso acelerado del Partido 
Popular he visto que se lo ha aprendido muy bien. Entonces, 
que esas palabras que les traen, como humildad o el no 
pensar que uno descubre todos los días y que todo lo que se 
ha hecho anterior está mal, se la han quitado del vocabulario 
y la han cambiado por la crispación. Es verdad que la crispa-
ción levanta aplausos, pero es verdad que soluciona poco.

Y ahora, entrando ya un poco más en el ámbito, usted tiene 
la suerte, y el honor y la responsabilidad, de gestionar áreas 
muy importantes para la economía valenciana, tanto la 
industria, el comercio, el turismo o la innovación, que es un 
eje que tiene que afectar a todos los ámbitos. Y la situación 
que usted se ha encontrado..., ha hecho algunas referencias, 
si me permiten, una parte que es compleja. Yo creo que lo 
peor que puede hacer un responsable político es ignorar la 
realidad. Es verdad que la realidad actual es compleja, con la 
subida de los precios de la energía, la subida de la inflación y 
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también los tipos de interés, la respuesta que están teniendo 
los bancos centrales. Por poner dos ejemplos, el tipo de 
intervención del banco central ha pasado del 0 % al 4,25 % 
en apenas un año . Lo mismo el euríbor a doce meses, de 
0,83 % al 4,1 %.

Y hacía usted antes referencia a los indicadores macro, a los 
principales síntomas vitales de una economía. Y se ve que 
después de las elecciones le ha entrado la esperanza, que 
me imagino que no considerará que ha sido gracias a estas 
elecciones, sino que vendría, quizás, de un trabajo anterior 
por parte del gobierno, pero también por parte de empresa-
rios y trabajadores. El empleo, dos millones, unas cifras que 
no se veían en la Comunidad Valenciana . Las exportaciones, 
usted hacía también referencia, antes también el diputado, 
40 .000 millones de euros en 2022 . La inversión extranjera, 
pues me parece una buena iniciativa la que ha tenido el dipu-
tado de Compromís, pero es verdad que somos la segunda 
comunidad autónoma, por primera vez hemos adelantado a 
Cataluña, en inversión extranjera. Y el turismo, usted mismo 
lo dijo el otro día, en máximos . Si todo era tan malo y todo se 
hacía mal antes, no puedo entender cómo todo puede ir tan 
bien en un sector, es que de verdad resulta curioso.

Y luego ha hecho mención a determinados elemen-
tos también de la estructura. Yo creo que hay unos moto-
res públicos que usted va a tener la suerte de encon-
trarse no gripados . Por ejemplo, la SGR, 400 millones de 
euros de agujero cuando llegamos. El IVF no daba prácti-
camente ninguna ayuda, y ahora dan más de 1 .200 opera-
ciones por un importe superior a los 288 millones de euros. 
Feria Valencia, 1.000 millones de agujero. Feria Alicante, que 
usted conoce bien, 70. Ciudad de la Luz, que ha hablado de 
Ciudad de la Luz como si no hubiera pasado nada nunca, 
un expediente de 470 millones de euros por parte de la 
Unión Europea y sin ningún tipo de uso. Aerocas, que hemos 
hablado esta mañana también mucho, sin actividad. Y ahora 
tiene actividad turística, actividad industrial (aplaudiments) 
y también actividad de formación. O Parc Sagunt, que no 
tenía..., estaba abandonado y ahora es uno de los parques 
empresariales más grandes y dinámicos de toda Europa . No 
he visto ninguna referencia. Parece ser que la gigafactoría 
vino, bueno, porque esperaban que ustedes ganaran. Si no, 
no hubiera venido .

El buen pulso de la economía se traslada a estos, que no sé 
antes cómo... ¿Cómo ha llamado usted? Antes es que me 
ha hecho gracia lo que ha dicho. Dice: «Comulgar con el 
Botànic». Pues hay empresas como Volkswagen, que se ve 
que comulgan con el Botànic; HP, Siemens, Hitachi, Stadler, 
Ford... (Aplaudiments) Y también muchísimas empresas que 
usted conoce bien, hoteleras, por ejemplo, de Benidorm . 
Todos no creo que sean ni comulguen con nosotros. Quizás 
algo se ha hecho bien estos años. Ese es el punto de partida.

Y es verdad que usted hacía referencia a una palabra que 
yo, como economista, creo que es la fundamental en econo-
mía, que se llama productividad. Y hay tres elementos para 
garantizar la salud de una economía, yo sé que usted se ha 
marcado aquí también como objetivos. La productividad, el 
diálogo social y la reputación .

Si me permite, empezaré por este último. La reputación, 
un intangible básico. Usted, que viene de la experiencia del 
sector turístico, sabe que, por ejemplo, en el Reino Unido 

nos miran con mucha atención lo que pasa para elegir un 
destino. Pueden ir a otros destinos del mediterráneo. Pues 
el problema, si me permite, y el riesgo, si me permite, está en 
casa, está en el gobierno. Resulta que usted no ha hablado 
nada de eso, de la reputación. Estoy seguro de que, con su 
experiencia, usted ha leído portadas como la de New York 
Times, que dice que «los planes de la extrema derecha avan-
zan». Habla de la Comunidad Valenciana. El Washington Post, 
en la misma línea . Le Monde dice: «Valencia, laboratorio de 
la alianza entre los conservadores y la extrema derecha en 
España». Eso, en esa prensa. ¿Qué pensarán los inversores 
o la gente, o los turistas que quieran venir, cuando hemos 
pasado de titulares en positivo a titulares polémicos? ¿Qué 
pensarán? (Aplaudiments)

Volvemos a portadas ya olvidadas . Recordemos la portada 
del New York Times, donde señalaba a la Comunidad 
Valenciana del expresidente Camps como el ejemplo, el 
epicentro de la corrupción en España. Y el extremismo, conse-
llera, el extremismo no solo tiene un impacto en los dere-
chos, que lo vamos a ver en los siguientes meses, tiene 
también un impacto muy importante en la economía . ¿Qué 
pensará un inversor de cualquier país europeo, americano o 
de Japón, cuando lea estas noticias? ¿Qué pensará cuando 
vea que el partido conservador de España y de la Comunidad 
Valenciana, ya más que conservador es ultraconservador, con 
Vox, en materias como la violencia de género? ¿Qué pensará 
un inversor de Holanda, que usted sabe lo importante que es 
la movilidad sostenible en Holanda, cuando lee que se quitan 
carriles bici en la Comunidad Valenciana? (Aplaudiments)

Y lo que me parece ya superarse a sí mismos es, si me permi-
ten, con el cambio climático. Antes usted decía que iba a 
defender el buen nombre de las empresas valencianas . Lo 
comparto totalmente. No le he escuchado criticar un tuit 
de Vox criticando a Mercadona porque se había adherido a 
los objetivos de desarrollo sostenible. (Aplaudiments) Que, 
por cierto, consellera, comparto plenamente esos objeti-
vos y usted seguro que los comparte, porque hasta el logo 
de Hosbec tiene la «o» con el logotipo de los objetivos de 
desarrollo sostenible . (Aplaudiments) Algo tendrá que ver.

Por lo tanto, le pregunto qué piensa usted, no qué pensará 
un inversor, que me lo puedo imaginar. ¿Qué piensa usted 
de esa «perversa Agenda 2030, el fanatismo climático, la 
Agenda 2030 de las élites globalistas, la agenda farisea»? 
¿Usted se imagina, cuando tenga que ir a Bruselas, acom-
pañada de otros miembros de su gobierno, se reúne en un 
despacho con funcionarios europeos y lo primero que les 
llama es «burócratas» y lo segundo les dice que esto de 
la Agenda 2030 es algo perverso y que en la Comunidad 
Valenciana no nos lo creemos? ¿Usted cree que esto es 
serio? ¿Usted cree que es serio? ¿Qué les dirán esos funcio-
narios europeos? Estamos hablando de muchos fondos, de 
muchos recursos . No se separen de Europa; sean como los 
conservadores alemanes, sepárense de la extrema derecha y 
no de Europa . (Aplaudiments)

Pero bueno, siempre les puede decir que se lean el acuerdo 
de los 50 puntos entre Vox y el Partido Popular. Perdone, 
que voy a leerle una frase, que esto ni Kant en la crítica de la 
razón pura. «8. Impulsaremos un programa de fomento del 
empleo para crear empleo». Me parece brillante. Los sobre-
saltos semanales, los problemas y las polémicas sobre polé-
micas, los ceses, y no hace falta entrar en detalle, los tuits 
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insultando incluso al señor Feijoó... Todo eso tiene un riesgo 
económico evidente, y no hay que ser un gran economista 
para saber que eso afecta a nuestra marca.

El segundo elemento, diálogo social . Lo mismo, usted ha 
hablado de dialogar con todos los sectores, como si hubiera 
inventado usted lo del diálogo, y usted lo conoce perfecta-
mente. Yo le pregunto, ¿está en riesgo la ayuda y la confianza 
del gobierno de la Generalitat a sindicatos y organizacio-
nes empresariales? (Aplaudiments) ¿Van a hacer lo mismo que 
en Castilla y León? ¿Van a hacer lo mismo o va a defender el 
diálogo?

Por último, voy acabando, la productividad. Hablaba usted..., 
y comparto con usted parte del diagnóstico que ha hecho 
de la necesidad de los intangibles. Sabe usted que la innova-
ción es fundamental y ahí también tenemos un buen indica-
dor, que, como bien le habrán comunicado, por primera vez 
estamos por encima, la Comunidad Valenciana, en la media 
de innovación y somos la región que en los últimos años más 
ha crecido en materia innovadora . Le escuché decir también 
que la Agencia Valenciana de Innovación iba a perder la inde-
pendencia. Yo pensaba que usted iba a proponernos aquí 
que había debates, como el turismo o como la innovación, 
que tenían que salir del ciclo político y responder a criterios 
técnicos. No acabo de entender eso de que le molesta la inde-
pendencia de la Agencia Valenciana de Innovación .

En cuanto a turismo, tasa turística. Hablaremos de la tasa 
turística y algunas propuestas hará mi grupo. Pero usted sabe 
perfectamente que ni es la causa de todos los problemas ni 
es la solución de todos los problemas . Usted lo sabe perfecta-
mente. Y yo le pido, humildemente, que no politice el turismo. 
Que no politice el turismo. (Aplaudiments) Y que se reúna, hoy 
lo ha dicho aquí, que se reúna con turoperadores alemanes 
y venda la Comunidad Valenciana como tax free . . . Hombre, 
con todos los matices que usted quiera, pero yo pensaba que 
nosotros apostábamos no por un turismo de low cost, sino por 
un turismo de mayor calidad y no ir a competir en precios, 
como otros países del mediterráneo . (Aplaudiments)

Voy acabando ya. En cuanto a la energía, yo creo que avanza-
ríamos mucho si empezara nombrando al director general de 
energía y minas. Avanzaríamos mucho, creo que ahí se podría 
avanzar .

Y acabo ya. Usted nos hacía un pacto, el pacto lo hizo aquí 
el señor Puig al señor Mazón, ¿no? En cinco ámbitos, pero 
un ámbito era el de la energía y el cambio climático. Siempre 
nos va a encontrar ahí . Siempre va a encontrar al grupo 
socialista para construir, para ayudar, pero, eso sí, desde el 
sentido común y no negando la evidencia.

Muchas gracias . (Aplaudiments)

El senyor vicepresident primer:

Moltes gràcies, senyor España .

Té la paraula, pel grup Vox Corts Valencianes, el diputat 
senyor Albiol, per deu minuts .

Quan vosté vullga .

El senyor Albiol Talaya:

Muchas gracias, señor presidente .

Conseller, señorías .

Siendo esta la primera vez que tengo el honor de dirigirme a 
ustedes desde la tribuna de Las Cortes Valencianas, quisiera 
dar las gracias a quien ha hecho que esto sea así. En primer 
lugar, a mi mujer; a mi partido, Vox; pero, sobre todo, a los 
alicantinos, valencianos y castellonenses, que con su voto 
han enviado a la izquierda al rincón de pensar por su nefasta 
política y su sectaria gestión. (Aplaudiments)

Es necesario, y sobre todo después de todo lo que esta-
mos oyendo, recalcar la importancia del acuerdo alcanzado 
entre el Partido Popular y Vox para gobernar la Comunidad 
Valenciana. Un acuerdo en el que ambas partes hemos 
cedido, siempre pensando en el bien de los ciudadanos, y que 
no implica ni que el Partido Popular deje de ser el Partido 
Popular ni que Vox deje de ser Vox, sino de acercarnos al 
encuentro en lo que nos une para trabajar por los ciudada-
nos. No hagamos caso al ruido de quienes todavía no han 
asumido que los ciudadanos no les han querido como gober-
nantes . (Aplaudiments)

Consejera de Innovación, Industria, Comercio y Turismo, 
muy honorable señora Montes, enhorabuena . Enhorabuena 
por la responsabilidad que se le ha confiado. Quiero desearle 
acierto en sus decisiones, porque, sin duda, eso será bueno 
para las empresas y las familias valencianas .

Señora Montes, debemos conseguir que la Comunidad 
Valenciana vuelva a ser un lugar atractivo para la industria, 
teniendo en cuenta tanto el capital nacional como el capi-
tal extranjero . Tenemos todas las herramientas para mejo-
rar la inversión del capital extranjero, pero también debe-
mos cuidar a nuestro tejido industrial y darle el impulso que 
necesita desde las administraciones . Es importante simpli-
ficar los trámites burocráticos y fomentar la colaboración 
público-privada para promover la innovación y la inversión . 
(Aplaudiments)

Nuestra industria, señora consellera, está pasando por un 
momento crítico, y necesita de quienes gobernamos la 
determinación y valentía para hacer lo correcto, que no es 
solo incrementar las ayudas, que están bien, pero que en 
realidad salen de los impuestos que pagan y cada vez les 
ahogan más. Debemos apostar por un modelo industrial 
eficiente y competitivo, reducir las tasas autonómicas que 
impiden el crecimiento y el desarrollo del tejido industrial en 
la Comunidad Valenciana .

Nuestra industria sufre unas imposiciones ideológicas deri-
vadas de la Agenda 2030, algo que nosotros no hemos 
votado, pero que provoca un aumento en los costes de 
producción y encarece el producto final, haciendo que las 
empresas sean menos competitivas en el mercado y, por 
tanto, que bajen sus ingresos.

Señora Montes, ya sabemos que la izquierda percibe y 
proyecta a los empresarios como una clase opresora que 
huele a azufre, pero no le hacen ascos al dinero que sale de 
los impuestos con los que se pagan y con los que se liquida 
su sueldo . (Aplaudiments) La izquierda no entiende que a 
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más gastos y menos ingresos se producen pérdidas, lo que 
en ocasiones provoca que no se pueda mantener a la plan-
tilla y se produzcan despidos o, incluso, en el peor de los 
casos, el cierre de la factoría . Como estamos viendo en el 
sector azulejero de Castellón, donde las ayudas del gobierno 
socialista aún están por llegar. Las políticas de la izquierda 
son ruina para las empresas y miseria para las familias . 
(Aplaudiments)

Con el plan de reindustrialización que usted ha presentado y 
que el gobierno valenciano vamos a desarrollar, lograremos 
dar el apoyo necesario a sectores tan importantes como el 
de la automoción, el calzado, la cerámica, el juguete, el plás-
tico, la industria química o el textil, entre otros. Con el nuevo 
gobierno del PP y Vox se inicia un camino de prosperidad 
para los valencianos .

Y, en cuanto al turismo, señora Montes, quiero felicitarle por 
dar cumplimiento al acuerdo entre PP y Vox, poniendo fin a la 
tasa turística. (Aplaudiments) Una tasa con un marcado carác-
ter ideológico, con un desmedido afán recaudatorio, con un 
claro efecto disuasorio para potenciales turistas y con la que, 
además, imponían a los ayuntamientos la responsabilidad 
y el desgaste de aplicarlo o no, creando desigualdad entre 
los valencianos. Por tanto, tenemos, por un lado, al extinto 
Botánico que creaba inseguridad y desigualdad y, por otro, 
tenemos al vigente gobierno valenciano, de Partido Popular 
y Vox, que trabaja en un plan estratégico de protección y 
promoción del turismo, que hará de nuestra región un refe-
rente del sector, generando mayor riqueza para los empren-
dedores y las familias valencianas .

Otro motor económico de la Comunidad Valenciana en el 
sector turístico son los grandes eventos, y debemos fomen-
tarlos, pero de una manera controlada en la organización y 
con una buena gestión económica, exigiendo el cumplimiento 
de la normativa vigente para proteger a los ciudadanos de 
los municipios que acogen estos grandes eventos. Y le puedo 
poner un ejemplo de un macrofestival, por ejemplo, que 
conozco muy bien, el Arenal Sound, un festival muy contro-
vertido. Por tanto, señora consellera, grandes eventos sí, pero 
debemos minimizar las molestias que generan, garantizando 
en todo momento el derecho constitucional al descanso, 
hacer que sean rentables para los municipios que los acogen 
y, sobre todo, valorando la idoneidad del evento y el lugar 
donde se produce, teniendo en cuenta siempre los informes 
técnicos y el bien común . Esto, señora consellera, tiene que 
ser un win-win, ya que le gusta utilizar términos en inglés.

En la Comunidad Valenciana tiene una gran importancia las 
empresas familiares y los sectores tradicionales . Sabemos 
que el comercio valenciano tiene un problema estructu-
ral por la burocracia y el afán recaudatorio que le impone la 
administración, y cada día es más difícil levantar la persiana 
para generar beneficios que mantengan al personal de la 
plantilla, para pagar los impuestos y recoger lo que quede 
para poder llevarlo a casa . La solución no es como hacía 
el gobierno del Botánico, aplicar medidas que generan un 
impacto temporal, pero que muchas veces supone pan para 
hoy y hambre para mañana, unas migajas que salen de los 
impuestos que pagan y con las que el Botánico preten-
día comprar al sector . Para el Botánico, el comercio local es 
como la historia de la gallina desplumada de Stalin, a la que 
el criminal comunista acogía en su casa para después cogerla 
y desplumar sin mediar palabra ni inmutarse por el dolor o 

el sufrimiento que le causaba. Y, dejando pasar un tiempo 
prudencial, iba soltando granos de trigo junto a su pierna y 
la gallina desplumada y herida volvía a su lado, temblorosa, 
acercándose para volver a comer trigo .

Pues mire, desde Vox tenemos claro que el comercio local 
es un sector fundamental de la economía en nuestra región . 
Por ello, le agradecemos, señora Montes, que su conse-
lleria potencie el turismo de compras, fomente ayudas al 
relevo generacional y a la digitalización. Porque cuando se 
compra producto local, la riqueza que se genera se queda 
aquí, los impuestos se quedan aquí, los empleos se quedan 
aquí, los nuevos empleos se crean aquí, los productos segui-
rán siendo de aquí y nuestros vecinos se quedarán aquí, 
aquí, en los pueblos y ciudades de la Comunidad Valenciana. 
(Aplaudiments)

Y, para terminar, señora Montes, permítame desearle lo 
que santo Tomás de Aquino pide en su oración para antes 
del estudio: «Acierto al comenzar, dirección al continuar y 
perfección al acabar». Señora Montes, aquí tiene al Grupo 
Parlamentario Vox de las Cortes Valencianas a su disposición 
para servir a los españoles de Valencia, Castellón y Alicante .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

El senyor vicepresident primer:

Muchas gracias, señor Albiol .

Y ahora sí tiene la palabra, por el Grupo Parlamentario 
Popular, el señor Aguilella .

Quan vosté vullga .

El senyor Aguilella Ramos:

Bona vesprada, senyor vicepresident, consellera, consellers, 
senyories .

És un honor intervindre en l’hemicicle de Les Corts 
Valencianes com a portaveu d’innovació, indústria, comerç 
i turisme, representant els castellonencs, alacantins i valen-
cians. Moltes gràcies, per tant, a tots els companys del Partit 
Popular per esta confiança.

Vull començar felicitant la consellera pel seu nomenament . 
La seua preparació i experiència en el sector privat són un 
valuós actiu per al govern i per a la Comunitat Valenciana. 
No faja cas als comentaris, estem orgullosos que estiga ací. 
Sabem que està molt preparada en el sector. Més de vint 
càrrecs de responsabilitat en sector empresarial, llicenci-
ada en Dret, especialitzada en direcció i administració d’em-
preses i assessoria empresarial, professora en màsters . . . I a 
algú li pareix poc. No sé què volen que dugam, ací, de conse-
ller . (Aplaudiments) Per tant, enhorabona per la seua trajectò-
ria, enhorabona pel seu treball que va a fer amb èxit, segur, i 
moltes gràcies per formar part d’este equip.

Quant al canvi en polítiques clau, indústria, turisme, comerç, 
energia, innovació, agraïsc l’aposta ferma del govern valencià 
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de Carlos Mazón. Aquest canvi era necessari i conver-
tirà la Comunitat Valenciana en un lloc més pròsper i atrac-
tiu. Ara estem en el camí correcte. Senyora consellera, ací, 
en Les Corts, des del nostre grup també estem treballant 
sense descans al costat de vosté, del seu magnífic equip 
que l’acompanya hui, i al costat dels verdaders impulsors de 
l’economia valenciana, els autònoms, empresaris, pimes i 
emprenedors per a fer de la comunitat un lloc millor .

Del turisme quasi no m’atrevisc a parlar, però, com bé sap, és 
essencial per a la nostra comunitat i cal assegurar la seua pros-
peritat i creiximent . I, per això, coincidim plenament amb vosté, 
des d’aquest hemicicle i des de tots els racons de la Comunitat 
Valenciana, diem no a la taxa turística. (Aplaudiments) No a la 
taxa turística! Un impost del PSOE i Compromís que van impo-
sar, sense escoltar a ningú, en el pitjor moment per al sector 
turístic. Un impost que perjudicava tant valencians com visi-
tants i espantava a turistes. Ací ha pujat el Partit Socialista a 
dir que som extremistes. Extremistes eren vostés. Vostés van 
dur a este hemicicle i al govern valencià el comunisme, a idees 
comunistes amb Podem . I les van aplicar . Això, i li ho dic també 
com a economista, és realment el que espanta la inversió, el que 
espanta el projecte econòmic d’una comunitat . (Aplaudiments) 
Eixe extremisme radical que vostés, com amb la taxa turística, 
van aplicar .

A més, celebrem també que estiga aplicant solucions ja per 
als allotjaments turístics il·legals, que havien crescut de 
manera alarmant en la nostra comunitat, afectant negativa-
ment la nostra economia i la qualitat de vida dels ciutadans.

També vull destacar programes turístics que ha nomenat per 
a avançar cap a una desestacionalització i diversificació del 
turisme, a més de fomentar el turisme en zones rurals per a 
combatre la despoblació .

Quant al programa d’Imserso, és important la inversió del 
govern autonòmic per a compensar les pèrdues i retards del 
Govern d’Espanya . No obstant això, és necessari exigir, com 
ja ha dit vosté des d’esta tribuna, que el Govern d’Espanya 
gestione millor, exigir al Govern d’Espanya que incremente 
les ajudes . Miren, sols ara, estes setmanes, estos dies, s’han 
ficat en risc l’obertura d’hotels en ciutats valencianes com 
Peníscola, Benicàssim, Gandia, Benidorm, que han posat en 
risc més de tretze mil llocs de treball i, sobretot, han limitat 
el dret dels pensionistes a disfrutar de les seues merescudes 
vacances . (Aplaudiments)

A més del turisme, la indústria juga un paper crucial . Hem de 
preservar la nostra tradició industrial valenciana i fomentar 
el seu creiximent. Simplificar tràmits burocràtics i promoure 
la col·laboració publicoprivada, com ha anunciat, són essen-
cials . La caiguda en l’índex de producció industrial de la 
Comunitat Valenciana és preocupant . Per això, necessitem 
aquest pla de reindustrialització a la Comunitat Valenciana, 
que també ha anunciat. Ens consta que ja està treballant en 
això i la prova és que la Comunitat Valenciana s’ha adherit a 
eixa nova aliança de semiconductors, de la qual, com vosté ha 
dit, formen part ja 27 regions de la Unió Europea .

I, senyora consellera, ja ho hem parlat, i sé que en aquests 
moments a tots ens preocupa especialment el sector de 
la ceràmica, de vital importància per a la indústria de la 
Comunitat Valenciana. Lamentablement, en l’últim any s’han 
perdut 1 .317 llocs de treball en el sector tauleller . Per això, 

comarques, zones com l’Alcalatén, la Plana Baixa, zones que 
en estos moments presenten la major taxa de desocupació 
en la Comunitat Valenciana, amb un 17,06 % i un 15,30 %, 
respectivament. Aquestes dades ja són dramàtiques, però ho 
poden ser molt més, si tenim en compte que el clúster cerà-
mic dona treball a una de cada tres persones treballadores 
de la província de Castelló i proporciona ocupació, per tant, 
a més de setanta mil persones de forma directa o indirecta .

El sector ceràmic és viable i sostenible, però s’ha vist molt 
perjudicat per l’impacte negatiu de la pujada dels preus ener-
gètics. Per això, és una magnífica notícia que el govern de 
Carlos Mazón haja brindat un suport extraordinari al sector 
ceràmic, amb una reforma exprés per a accelerar l’accés de 
les empreses als fons financers (aplaudiments) que necessiten 
a causa de la demora en les ajudes del govern central .

No obstant això, és necessari que el Govern d’Espanya reac-
cione i proporcione una resposta urgent i excepcional per a 
garantir la competitivitat del sector ceràmic i evitar el seu 
declivi, com han fet, per exemple, altres governs . Per exem-
ple, la indústria ceràmica italiana ha rebut més de set-cents 
milions d’euros del govern italià per a compensar part de l’in-
crement dels sobrecostos energètics, la qual cosa ha millorat, 
per descomptat, la seua competitivitat en comparació amb la 
indústria ceràmica espanyola. Però és evident que les ajudes 
anunciades pel Govern d’Espanya de Pedro Sánchez no han 
arribat i quan arriben, si és que arriben, seran insuficients. 
Les ajudes no arriben i els partits que sustenten el govern 
de Sánchez callen . (Aplaudiments) Les ajudes del govern 
central no arriben i el tancament del mercat d’Algèria, per 
una decisió interessada i personal de Sánchez, i que encara 
no ha sigut explicada, ha agreujat la situació. Sobre aquest 
assumpte, els partits que mantenen i sustenten el govern de 
Sánchez en el govern també callen .

Estem davant d’errors molt greus en matèria energè-
tica i industrial del govern de Pedro Sánchez. Per això, 
des d’aquest hemicicle, des del govern de la Comunitat 
Valenciana, hem d’elevar la veu i exigir al Govern d’Espanya 
que atenga les necessitats del sector i de milers de famílies 
que treballen i viuen de la ceràmica. S’han acabat els temps 
en els quals des d’aquest hemicicle es mirava cap a qualsevol 
altre lloc (aplaudiments) quan tocava reclamar. El primer és la 
nostra terra i és la nostra gent .

Senyora consellera, els emprenedors sovint s’enfronten a 
nombroses barreres burocràtiques i la falta d’informació en 
el seu viatge per a establir i desenvolupar les seues empre-
ses . Per això, també són molt importants totes les mesures 
que s’han anunciat per a ells. Comerciants, artesans... Tots, 
que es van a vore beneficiats per estes baixades d’impostos i 
per tots estos programes d’ajudes que ens ha anomenat.

Voldria parlar un poquet d’energia, que és important, de la 
mala gestió energètica en aquesta Comunitat Valenciana 
per part del Partit Socialista i Compromís. Era el seu eix de 
programa i és un exemple més del seu fracàs, el monumen-
tal embús en renovables. Sap algú quants vats de renova-
bles s’han connectat a les línies elèctriques en els últims sis 
mesos de govern del PSOE i Compromís? És fàcil perquè és 
igual que la nota que han tret en la seua gestió, és fàcil de 
saber: zero . Zero vats connectats . (Aplaudiments) Per això 
estem a la cua .
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I, com a conclusió, la Comunitat Valenciana necessitava un 
canvi. Durant els últims anys, els últims huit anys, el PSOE i 
Compromís van tindre l’oportunitat de governar la Comunitat 
Valenciana, però van fracassar . El seu enfocament ideològic i 
les divisions no van portar res positiu ni als castelloners, ni als 
alacantins, ni als valencians. I en escoltar les seues intervenci-
ons, crec que no tenen intenció de canviar eixe camí.

Així i tot, des del grup popular, estenem la mà per a treba-
llar junts en el projecte futur que representa el nou govern 
liderat per Carlos Mazón, per a convertir la Comunitat 
Valenciana en un lloc que atraga inversions i persones, que 
siga competitiu i acollidor, que sàpiga fomentar la inversió 
i donar la benvinguda als qui contribuïxen a la prosperitat 
de la nostra terra . Estem en el camí correcte . La Comunitat 
Valenciana necessitava un canvi i el canvi ja ha arribat . 
(Aplaudiments)

El senyor vicepresident primer:

Moltes gràcies, senyor Aguilella .

Té la paraula ara l’honorable senyora consellera per a fer 
resposta conjunta als grups polítics, per un temps que li 
resta de huit minuts. Orientatiu.

La senyora consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme:

Gracias, presidente .

El senyor vicepresident primer:

Quan vosté vullga .

La senyora consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme:

Bueno, en primer lugar, la verdad que para mí, yo que soy 
neófita hoy, aquí, en mi primera intervención en unas Cortes, 
en estas Cortes –en cualquiera, en cualquier parlamento–, 
que me hayan dado la réplica dos de los grandes pesos pesa-
dos, tanto del PSPV como de Compromís, es desde luego una 
muestra de la importancia, al menos, que dotan a la materia 
de esta conselleria. Y yo estoy convencida que también me la 
dan a mí, a pesar de que alguno ha intentado menospreciar 
mi valía personal y profesional .

Yo he querido ver, quizá, algo de ¿insulto machista? ¿Algún 
tipo de menosprecio, (aplaudiments) diciendo que no soy 
digna de este cargo de consellera? A lo mejor es que resulta 
que ser profesor de instituto o profesor de Griego sí que 
te valida (aplaudiments) para ser conseller de empresa, pero 
ser licenciada en Derecho y secretaria general de una de las 
patronales más importantes de toda España, que además 
se ha crecido y se ha multiplicado durante mis años de 
gestión, resulta que no es suficiente para ser conseller de 

esta materia, ¿no? (Aplaudiments) ¡Vaya! Si yo lo llego a 
saber, estudio Griego en lugar de estudiar Derecho. Pero 
yo estudié Derecho con el plan del 1953, cuando estudiá-
bamos 25 asignaturas en la carrera, de las cuales, además, 
nos examinábamos de todas orales . Con lo cual, no tengo 
ningún miedo a la palabra y ningún miedo a hablar aquí. 
(Aplaudiments)

Fíjense, ¿tan mal les van las encuestas que se tienen que 
jugar a los chinos, de la inversión extranjera, si cambiamos de 
gobierno o no? Porque esto es lo que me han propuesto, que 
en función de las cifras de inversión extranjera nosotros nos 
vayamos y entren ellos. ¿Tan mal les van las encuestas que 
ya estamos así, apostándonos el nuevo gobierno a las cifras 
de inversión extranjera? Es lo que me han propuesto, todos 
ustedes son testigos. Así es, y esto solamente por las referen-
cias personales que me han hecho.

Miren, yo quiero que se aclaren un poquito con la línea del 
tiempo de este gobierno. No puede ser que todas las cosas 
buenas que exponemos hayan venido de su gestión, mientras 
que todas las cosas malas que ya pasan sean nuestra culpa, a 
pesar de llevar hoy 70 días en este cargo . Una cosa o la otra, 
no pueden ser las dos cosas, pero yo les doy la respuesta . 
El 28 de mayo los ciudadanos valencianos decidieron que 
su modelo ya no les gustaba más, que no era válido, y esto 
es ahora mismo lo único que cuenta. Nosotros hemos here-
dado todo lo bueno, que vamos, desde luego, a potenciar y a 
mejorar, pero también hemos heredado lo malo, que vamos a 
intentar arreglar desde el minuto uno de nuestro mandato .

La economía es algo más que gobernar a base de café para 
todos, para contentar al individuo. Es algo más que gober-
nar a base de ocurrencias o experimentos o teorías utópicas, 
como la economía del bien común, econovida, o no sabemos 
muy bien a qué se refería con esos términos nuestro antece-
sor en el cargo .

Desde luego, a mí no me van a dar ningún ejemplo de diálogo 
social. Yo he negociado decenas de convenios colectivos en 
mi vida. Yo he sido capaz de llegar a acuerdos con todos los 
agentes sociales. Yo sé de la importancia de los trabajadores 
en el tejido empresarial y jamás, jamás, he dado muestras de 
lo contrario. Yo siempre he estado del lado de la negociación 
y del acuerdo, porque solamente con base a ello se puede 
construir, y no me van a pillar en otro renuncio. Yo no he 
tenido ninguna huelga bajo mi mandato en la patronal hote-
lera, 27 años . Con lo cual, sé llegar a grandes acuerdos y prós-
peros acuerdos para todos . (Aplaudiments)

Mire, la economía es algo tan sencillo como dar facilida-
des para que la gente que quiera pueda montar su nego-
cio y crear un clima atractivo para la inversión nacional o 
extranjera. Yo no voy a negar que ustedes, efectivamente, 
han atraído inversión, y que ahora nosotros haremos crecer 
y florecer todavía más, porque les vamos a dar un marco en 
el que todavía será más atractivo venir aquí, para las empre-
sas y para los trabajadores . (Aplaudiments) Porque nues-
tro marco fiscal para los trabajadores ahora va a ser mucho 
mejor. Seguramente hay trabajadores muy cualificados que 
prefieren irse a vivir a Madrid y no venir a la Comunidad 
Valenciana, simplemente porque en Madrid, en su declara-
ción de la renta a final de año, les sale a ganar muchísimo 
más que lo que ganan aquí. Simplemente por ese motivo.
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Entonces, mire, cuando llegamos a la conselleria, lo primero que 
notamos era que era un reino de taifas. Nosotros nos encon-
tramos con que no había dos, había tres gobiernos dentro de 
una misma conselleria, sin ninguna coordinación de ningún tipo 
y en compartimentos estancos completamente. Los propios 
altos cargos de la conselleria bloqueaban las iniciativas, se pisa-
ban los unos a los otros. Esto es lo que nos hemos encontrado 
nada más llegar. Y, además, se paralizaban las inversiones y los 
acuerdos cuando eran necesarios y beneficiosos para nuestra 
comunidad. Es que tampoco sé de qué presumen mucho, los 
gestores de mi conselleria, porque nos hemos encontrado cerca 
de cuatrocientos expedientes y 7 .500 millones de inversiones 
paralizadas, que intentamos recuperar en estos días.

Algunas medidas que hemos adoptado ya las estaban haciendo 
ustedes, efectivamente. Pero, miren, nosotros en primer lugar 
no somos de ninguna manera sectarios y consideramos que, 
si son positivas para nuestros sectores, las vamos a mantener. 
Incluso si podemos, las vamos a mejorar . Como, por ejemplo . . ., 
el ejemplo de ellos es el bono viaje, todos lo saben, que, además, 
fue promovido inicialmente por la entidad en la que yo estaba 
entonces. Y, en segundo lugar, porque estamos culminando lo 
que ustedes habían paralizado por ver en otras cuestiones quién 
se ponía la medallita. Prueba de ello es que nos quedamos fuera, 
o casi nos quedamos fuera de algo tan importante para nues-
tra comunidad que he mencionado, como la alianza europea de 
semiconductores . Solo se había cruzado un correo electrónico 
de abril y nada más, de intenciones . Nadie más había hecho el 
seguimiento de este expediente y nosotros in extremis pudimos 
colocarnos para firmar esa alianza, hace apenas unas semanas.

Con el tema de la cerámica, quiero recordarles que el 
Gobierno de España ha creado una crisis con Argelia sin 
precedentes y que este ha sido uno de los principales facto-
res que ha hundido a la cerámica, o que afecta de una 
manera muy negativa a nuestra industria cerámica. Más de 
mil cuatrocientas empresas afectadas por la política interna-
cional del señor Sánchez . (Aplaudiments)

Además, como ya han recordado desde esta tribuna, el 
Gobierno de España ha puesto en marcha unas ayudas que 
no han llegado, ninguna, no han podido llegar . Con ese tapón 
de la ley crea y crece, que les obliga a acreditar que pagan en 
los plazos establecidos, hemos tenido, precisamente, que arti-
cular, el señor Mazón lo explicó en Bolonia esta semana, un 
sistema adicional del IVF, precisamente para poderles dar 
esa liquidez para poder acceder a las ayudas del Gobierno 
de España, que no han llegado y que no van a llegar, además. 
Qué envidia el gobierno italiano, cómo ha apoyado a su indus-
tria cerámica, librando directamente más de setecientos millo-
nes de euros, mientras que aquí, en España, (aplaudiments) no 
han recibido ni un solo euro para su desesperación .

En cuanto a la tasa turística, no es que la vayamos a dero-
gar nosotros, que lo vamos a hacer, indudablemente, ya lo 
he dicho, y además lo seguiré diciendo, sino que la han dero-
gado los votantes, porque miren dónde les han situado, 
desde luego . No solo a nivel autonómico, sino también en 
municipios de la Comunidad Valenciana, con buen calado 
turístico y algunos muy favorables a la tasa turística, sus 
alcaldes han sido desalojados . Con lo cual, la ciudadanía 
tampoco estaba a favor de esta medida .

Y es que, mientras ustedes han pretendido castigar a 
un sector que lo está pasando, o lo pasó muy mal por la 

pandemia, es un motor económico para nuestra comuni-
dad, no han reclamado al Gobierno de España 920 millo-
nes de euros que nos deben por los desplazados sanitarios. 
(Aplaudiments) ¿Han hecho esa reclamación antes de poner en 
marcha la tasa turística? Porque son 920 millones de euros.

Tampoco, desde luego, han tenido ocasión, ocho años, para 
reformar el sistema de financiación autonómica que nos 
dote de mayores ingresos y no hemos visto absolutamente 
ningún resultado, ni en el Botánico I ni en el Botánico II, y 
eso que en Madrid gobernaban los suyos.

Gracias a ustedes, la deuda, por todo esto que han dicho, que 
hacían y muy bien, la deuda que hemos heredado es de más de 
cincuenta y cinco mil millones de euros, 11 .000 euros por valen-
ciano tenemos que pagar de deuda y 500 millones de euros de 
intereses adicionales este año, precisamente, por esta deuda . 
Mientras, estamos hablando de condonar deuda a los catalanes 
para comprar sus votos y ustedes se están poniendo de perfil en 
Madrid . ¿Qué va a hacer Compromís con esos votos si sucede? 
¿Qué van a hacer los diputados del PSOE valenciano? ¿Lo van a 
permitir, efectivamente, que se haga? Esto estamos haciendo, 
vamos a condonar la deuda a Cataluña y, sin embargo, ¿nosotros 
nos vamos a quedar con la nuestra? (Aplaudiments)

También les hemos oído decir, y escribir, que con los 326 
millones que se recaudó por el impuesto de sucesiones y 
donaciones y que ahora, gracias a la iniciativa del presi-
dente Mazón, lo hemos bonificado, se podrían hacer cole-
gios, hospitales, contratar médicos... ¿Dónde están estos 
colegios, hospitales y médicos mientras ustedes cobra-
ban este impuesto? Porque no los vemos por ningún sitio. 
(Aplaudiments) ¿Dónde están? ¿Dónde están?

Por no hablar de grandes inversiones que han dejado escapar 
en la Comunidad Valenciana, y me refiero a los grandes even-
tos . Al anterior Consell le importaba más crear una imagen 
negativa ante el electorado, por eso de que los había promo-
cionado el Partido Popular. Sin embargo, había un interés 
general que se traducía en millones de euros para las arcas 
públicas y la promoción internacional de nuestra tierra. (Veus)

Y, miren, tenemos que recordar que una competición tan 
importante como la America’s Cup se ha ido a Barcelona . 
Se ha ido a Barcelona . (Aplaudiments) No se ha quedado 
en Valencia, se ha ido a Barcelona. Porque el señor Ribó 
se empeñó, personalmente, en que no iba a hacer ninguna 
aportación a este evento, renunciando al mismo por mero 
sectarismo ideológico, con un impacto económico que se 
hubiera quedado en esta ciudad de más de mil millones de 
euros . Barcelona aplaudió cuando tuvo la Copa América 
(aplaudiments) y nosotros nos quedamos viéndolo venir.

Como la Fórmula 1. La Fórmula 1 tampoco les gusta abso-
lutamente nada . (Veus) Tampoco les gusta absolutamente 
nada. Sin embargo, Madrid ya tiene...

 
El senyor vicepresident primer:

Perdone, consellera .

Señora Navarro, guarde silencio, por favor .

Continúe.
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La senyora consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme:

La Fórmula 1 a Madrid, sin embargo, esta Fórmula 1 va a 
llegar en el año 2026 o 2027, además, construyendo un 
circuito de Fórmula 1 alrededor de su feria, con un impacto 
de más de quinientos millones al año. (Veus) Y Barcelona ha 
mantenido siempre su Fórmula 1...

 
El senyor vicepresident primer:

Señor Baldoví, guarde silencio . . .

 
La senyora consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme:

Eso es una incoherencia más suya, yo entiendo que esté tan 
alterado, entiendo que estén tan alterados...

 
El senyor vicepresident primer:

Un momento, consellera, por favor . (Veus)

Señor Baldoví, haga el favor de guardar silencio . . .

 
La senyora consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme:

De todas maneras, no pongo en duda...

 
El senyor vicepresident primer:

...y cuidado con las actitudes, que luego pasa lo que pasa.

Siga, consellera, por favor .

 
La senyora consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme:

No pongo en duda que tuvieran buenas intenciones en 
una parte de su gobierno. No pongo en duda, porque yo 
les he conocido a muchos de ustedes cuando estaban en el 
gobierno. Sin embargo, la realidad es que la gestión que nos 
hemos encontrado es francamente muy mejorable .

Y quiero hacer una referencia, además, a un tema de actua-
lidad que seguramente…, ninguno me lo ha mencionado, 
pero, seguramente, me lo van a mencionar ahora en la 
siguiente tanda, y es Sitval, las ITV, la huelga que tengo 
convocada en las estaciones de las ITV . No solamente ha 
sido una muestra de imprevisión e improvisación constante 
la gestión de esta sociedad pública, sino que están enga-
ñando a todos los trabajadores de las estaciones de las 
ITV de la Comunidad Valenciana. El acuerdo de equipara-
ción salarial, que firmó la dirección de Sitval bajo la conselle-
ria anterior, es un acuerdo nulo de pleno derecho que noso-
tros no podemos poner en marcha porque no cuenta con 
ninguno de los informes preceptivos y nunca se han pedido. 
Les están engañando a todos, les están engañando a todos . 

(Aplaudiments)

Miren, hay veces que yo me pregunto en qué manos hemos 
estado. ¿Cómo es posible un acuerdo firmado desde mayo? 
Estamos casi en octubre ¿y nadie ha hecho ningún informe 
preceptivo de hacienda, de sector público, de presupues-
tos, etcétera? ¿Y yo me tengo que encontrar la misma 
semana que convoco el consejo de administración con esta 
situación, con una convocatoria de huelga absolutamente 
injusta? Pueden estar de huelga hasta el día del juicio final. 
Ese acuerdo es inaplicable porque es nulo de pleno derecho. 
Simplemente eso . (Aplaudiments)

Miren, nosotros hemos venido a arreglar el caos que ustedes 
han generado, y le recuerdo la palabra mágica que le he repe-
tido muchas veces en mi intervención, que es seguridad jurí-
dica. Desde luego, ustedes, ahora mismo, no proporcionaban 
ninguna seguridad jurídica sino todo lo contrario .

¿Les recuerdo, quizá, lo que ocurre también con la estación 
de ITV de Riba-roja, cuyo ayuntamiento, a propuesta de los 
socialistas y con el apoyo de Compromís, decidió no prorro-
gar la cesión de los terrenos y probablemente tenga que 
cerrar sus puertas el próximo mes de marzo, si no logramos 
nosotros ahora arreglar este desaguisado, dejando a miles de 
valencianos en la estacada? Es decir, mientras las Cortes esta-
ban votando a favor de la reversión de las estaciones de ITV, 
los concejales, en Riba-roja, sus concejales, estaban votando 
en contra de ceder esos terrenos a la Generalitat y los han 
vendido al sector privado. Y no sería nada importante, o sería 
solamente anecdótico, si no fuera porque afecta a más de 
cien mil usuarios al año . Seguridad, señorías, seguridad, de 
esto va gobernar, de dar seguridad . (Aplaudiments)

También me han dicho, efectivamente, que no hemos 
nombrado todavía al director general de energía y minas, y 
es algo, es cierto, lo tengo que reconocer, pero es que esta-
mos intentando encontrar el mejor perfil profesional, porque 
ya lo anunció el presidente Mazón: en este gobierno se van 
a sentar los mejores. Aunque usted piensa que no soy la 
mejor, señor Marzà, estoy segura de que hay otros que pien-
san que sí. (Aplaudiments) Lo siento mucho, lo siento mucho . 
Y estamos intentando buscar precisamente ese mejor perfil 
que nos ayude a implantar nuestra política energética de 
soberanía energética, como hemos planteado.

De todas maneras, aquí quiero hacer un reconocimiento 
muy especial a todo el equipo de trabajo que tengo en la 
conselleria, empezando por los secretarios autonómicos de 
industria, consumo, y el de innovación, dos secretarías auto-
nómicas y la secretaria autonómica de turismo, todas las 
direcciones generales que ya están nombradas. Tengo un 
equipo de primera división. Con esto no hay ningún tema 
que se nos pueda resistir. (Aplaudiments) Son un equipo para 
quitarse el sombrero de lo buenos que son cada uno en 
su área. Y gracias a estos equipos, porque a mí me dijeron 
una vez: «Por sus equipos conoceréis a las personas», pues, 
gracias a mi equipo, nos conoceréis a las personas de esta 
conselleria, porque somos de primer nivel, y le garantizo que 
son los mejores que hemos encontrado.

Respecto a las ayudas del sector cerámico. Ya le he dicho, 
llegan muy tarde, pero no hemos visto que este Consell, o el 
Consell anterior, haya hecho nada precisamente para modifi-
car la situación de las empresas de la cerámica .
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Quiero hablarles, por último, porque no lo he podido hacer en 
mi primera intervención, del Ivace, que es un potente instru-
mento de la Generalitat . He hecho una referencia exclusiva-
mente a la parte internacional del Ivace, que es una de las mejo-
res valoradas, pero el Instituto Valenciano de Competitividad 
Empresarial es, de verdad, un instrumento con un nutrido capi-
tal humano y una alta especialización . Volvemos otra vez a 
tener equipos buenos trabajando 365 días, 24 horas, por la 
mejora empresarial y la mejor emprendedora . Pero ya estamos 
trabajando en una nueva reformulación y adaptación, precisa-
mente para terminar con esos reinos de taifas que nos hemos 
encontrado. Estamos terminando de perfilar, para su exposi-
ción al sector, de lo que será el nuevo Ivace desde la perspectiva 
política de este gobierno, y en el Ivace se integrará, indudable-
mente, toda la política de innovación.

Y no quería terminar mi intervención sin destacar el papel que 
va a tener tanto Feria Valencia como Feria Alicante, ustedes 
lo han mencionado en sus intervenciones . Nos hemos encon-
trado unas ferias que estaban mandando mensajes de SOS, 
cada día, desde el día que tomamos posesión. Eran dos insti-
tuciones abandonadas a su deriva, sin ningún tipo de instruc-
ción ni estrategia, sin ningún tipo de formación previa para 
poder acceder a toda la materia del sector público en materia 
de contratación, y con muchísimas dificultades para operar.

Yo recuerdo cómo un día 18 de agosto, en lo que tendrían 
que ser plenas vacaciones, tuve de emergencia que consti-
tuir el consejo de administración de Feria Valencia para poder 
nombrar una dirección general que empezara a ordenar y a 
organizar la actividad de este recinto, y desde luego los frutos 
no se hicieron esperar; enseguida, pudimos organizar con un 
éxito internacional sin precedentes el Mundial de Gimnasia 
Rítmica, y hace una semana terminaba la Feria Hábitat, que de 
nuevo ha sido un éxito y récord en participación, y en exposi-
ción, y en negocio de las empresas del mueble . (Aplaudiments)

Y Feria Alicante estaba exactamente en la misma situación, 
exactamente en la misma situación . Nosotros, todos los días, 
recibíamos mensajes, llamadas de sus gestores diciendo que 
les ayudáramos, por favor, a empezar a trabajar porque no 
podían hacer nada, porque se habían encontrado durante 
meses con todo el procedimiento paralizado. Ya, al final, 
antes de terminar este mes de septiembre, como yo me 
había comprometido, hemos constituido los cuatro conse-
jos de administración: el de las dos ferias, el de la sociedad 
de proyectos de transformación digital, y el de la sociedad 
gestora de las ITV de la Comunidad Valencia .

La mayor parte de los grandes recintos de ferias euro-
peos también han sufrido severas crisis económicas y de 
modelo durante los últimos quince años, esto es una reali-
dad; pero, muchas de ellas han sabido reorganizar su acti-
vidad para buscar un papel mucho más activo y atractivo 
para sus ciudades y sus regiones, y nosotros nos habíamos 
encontrado dos ferias que estaban absolutamente abando-
nadas, no querían hacer nada de ello. Mientras que el nego-
cio tradicional de las ferias en modelos como Madrid o 
Barcelona representan apenas ahora el 20 % del total de su 
cifra de negocios, aquí seguíamos en ese modelo tradicional 
de feria sin querer explorar otras nuevas opciones tremen-
damente favorables y dinámicas para esta ciudad . Nuestro 
mandato pasa porque la feria funcione 365 días a pleno 
rendimiento, optando a todos los recursos, optando a todas 
las exposiciones, optando a todos los musicales, optando a 

todos los espectáculos que podamos atraer, porque esto es 
riqueza para nosotros.

Señorías, les he contado área por área cuáles son las líneas 
estratégicas para esta legislatura de esta conselleria . Espero 
que podamos dejar, porque desde luego no es mi estilo, 
el tono bronco del debate a un lado y podamos colabo-
rar juntos. Me habéis tendido una mano, efectivamente, en 
algunos temas que son de interés estratégico para otro, y 
esta mano, desde luego, por parte de esta consellera también 
estará atendida .

Creo que podemos colaborar para hacer de nuestra comuni-
dad un lugar mucho más abierto y próspero . Nunca nos olvida-
remos de que, con independencia del modo en que queramos 
trabajar, todos y cada uno de los que estamos aquí tenemos el 
mismo fin, que es mejorar la vida de los valencianos.

Muchísimas gracias . (Aplaudiments)

 
El senyor vicepresident primer:

Muchísimas gracias, honorable señora consellera . 
(Aplaudiments)

¿Algún grupo político quiere ejercer el derecho a réplica? ¿Sí?

Señor Marzà .

 
El senyor Marzà Ibáñez:

Gràcies, senyor vicepresident .

En la primera intervenció ja he dit clarament que quan escol-
tava allò dels grans esdeveniments em portava la mà a la 
cartera. Crec que ho haurien d’haver fet als més de cinc 
milions de valencians i valencianes, només ha anomenat la 
Marina, la Copa Amèrica, 400 milions de deute; per cert, un 
deute que es va sufragar gràcies a l’acord de Compromís amb 
el govern de l’estat perquè poguérem alliberar eixe deute a 
València (aplaudiments), deute del Partit Popular, 400 milions.

La mà a la cartera cada vegada que vostés parlen d’un gran 
esdeveniment. La fórmula 1, més de tres-cents milions; d’IFA, 
vol que parlem d’IFA? Vol que parlem del seu parot, del seu 
jefe? Vol que parlem d’això? Jo crec que tindrem temps, si vol, 
però el primer dia ja? I 220 milions de deute de Fira València? 
I vosté parla dels grans esdeveniments? La solució a tot un 
poble endeutat, com el nostre, per l’infrafinançament és més 
deute? Això sí, els hotels plens, eh?, (aplaudiments), els hotels 
plens per a quatre que puguen tindre eixe benefici.

Mire, abans li he preguntat una cosa molt clara, i vosté ha 
volgut girar cap a un altre costat, li he preguntat molt clar: de 
veres vosté creu que la seua experiència a Hosbec, i la seua 
eficiència, i la seua innovació, era pel que vosté estava de 
consellera? Vosté és Núria Motes, no?, la que era secretària 
de d’Hosbec? M’agradaria que em contestara a unes quantes 
preguntes com a consellera de turisme .

¿Creu que és eficient i aporta valor al sector turístic que 
d’una subvenció destinada al sector turístic, al conjunt 
del sector turístic, l’any 2020, en plena postpandèmia, es 
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dedicaren 55 .000 euros a pagar el seu sou i el sou d’un altre 
tècnic de la patronal? (Aplaudiments) Sí? ¿És eficient i aporta 
valor al sector turístic que 7.500 euros cada mes de diners 
públics, pagats de diners públics, durant cinc mesos, es 
destinaren al fet que vosté fera una feina brutal, adjudicar 
a dit a una empresa de publicitat i a una empresa de gestió 
de mitjans la campanya del sector turístic per a enfortir-lo 
després de la pandèmia? Creu que això, de veritat, és efici-
ència i innovació, senyora consellera de turisme?

Creu de veritat que això dona seguretat jurídica, que eixa 
adjudicació a dit, l’agència antifrau diguera que no va a seguir 
els procediments? Creu que això aporta seguretat jurídica, 
senyora consellera de turisme? Com li diem a això? Seguretat 
jurídica, eficiència turística o eficàcia turística? Com creu que 
li hem de dir?

Ara, conteste’m com a consellera d’innovació, per favor .

Quin tipus d’innovació econòmica és que vosté justificara 
tres mesos del seu sou abans que li adjudicaren la subven-
ció? (Aplaudiments) El mes de maig, el mes de juny, el mes de 
juliol. Abans de saber que tindria una subvenció, va destinar 
el cent per cent del seu sou –diu– a treballar el cent per cent 
a eixa subvenció, però a eixa subvenció feta el 14 d’agost. És 
realment una gran innovació empresarial de la consellera 
d’innovació .

També em sembla una gran innovació vindre ací i dir, 27 
anys en el sector privat: «Todo lo malo es lo público; todo 
lo bueno es lo privado, pero, a mí, si me paga el sueldo 
lo público...,¡bien!». Eso está bien, ¿eh?, eso está bien. 
(Aplaudiments) ¡Claro que sí! Eso está muy bien.

Mire, li he preguntat abans: creu que és per això que l’han 
nomenada? No tindrà res a vore que eixa subvenció la va 
signar i la va dir a dit el senyor Mazón, i per això ara vosté 
és consellera? No tindrà res a vore això? (Veus) Doncs, mire, 
igual és això, no vull pensar-ho, igual és això, o tampoc 
m’agradaria pensar-ho veient com han anat passant per ací 
els consellers que, realment, l’han nomenada a vosté per 
allò de «que no le gusta ir a trabajar ni los lunes», igual, igual 
és per això, igual és per això, i encara em preocuparia més . 
(Aplaudiments)

Mire, mentre tot això passava, mentre això passava, senyora 
consellera, mentre tot això passava, vosté va fer unes decla-
racions, i torne al que per a mi i per al meu grup és espe-
cialment important, vosté va fer unes declaracions mentre 
cobrava eixos 7 .500 de diners públics –lo público para cobrar, 
bien; lo privado, para otras cosas–, va dir una cambrera de 
piso, que cobra 1.100 euros, que la polèmica sobre els sous 
de les kellys, de les cambreres d’habitacions, de pis, era un 
muntatge, que no tenia sentit perquè això no ho cobren ni 
és informàtics júniors. Que una persona que es deslloma 
cada dia per netejar les habitacions dels hotels cobre set 
vegades menys que vosté per adjudicar a dit dos contrac-
tes, durant cinc mesos, és de faltar al respecte a totes les 
treballadores del sector turístic, a totes les treballadores del 
sector turístic. (Aplaudiments)

Faça una reflexió, senyora consellera, faça una reflexió. Si vol, 
si vol millorar el sector, haurà de millorar també les condici-
ons laborals, i haurem de treballar de la mà . Si vol, de veritat, 
que la creguem que vosté va a funcionar, demane perdó, no 

només a les persones que va insultar en eixes declaracions, 
sinó també a tots aquells valencians i valencianes que li van 
pagar el seu sou, però, clar, vosté viene de la privada y nunca 
ha tenido nada que ver con lo público durante 27 años.

Mire, acabe ja, si no demana perdó, el meu grup li demanarà 
que se’n vaja i que se’n vaja prompte, perquè no aportarà ni 
eficiència ni innovació si no respecta els treballadors i treba-
lladores d’este país .

Moltes gràcies . (Aplaudiments)

El senyor vicepresident primer:

Gracias, señor Marzà .

Solicita el turno de réplica el señor España .

Quan vosté vullga .

El senyor España García:

Moltes gràcies .

Senyora consellera, jo crec que, si no contesta a algunes de 
les coses, vol dir que està d’acord en la pregunta, no? Quien 
calla, otorga, diuen en castellà .

Jo els considere, de veres, vosté ha dit que l’anterior govern 
era diversos governs, que hi havia ahí diverses posici-
ons i tal . Jo, de veres, els considere un sol govern, un sol 
govern d’extrema dreta . (Aplaudiments) Ahí ja no veig dife-
rències, ahí ja no veig diferències, ahí ja no veig diferèn-
cies, perquè imagine que estan d’acord en tot el que li he 
preguntat directament a vosté, està d’acord en la postura 
de Vox sobre la violència de gènere, un; està d’acord en tot 
el que ha dit este matí un conseller sobre el canvi climà-
tic i l’Agenda 2030. No sé, si no m’ha dit res, estarà d’acord. 
I està d’acord en què el twitter principal espanyol, el gran, 
que ve de Madrid, de Vox, taque el nom d’una gran empresa 
valenciana, tampoc m’ha dit el que opina d’ella, sí que sé el 
que opinava d’altres, però el que opinava de Vox no ha dit 
res . Per tant, quien calla, otorga .

També ha dit una altra cosa: «los mejores». Bé, m’ha vingut al 
cap que a lo mejor entre los mejores había un maltratador . Pero, 
bueno, això, això és una altra cosa . (Aplaudiments)

Després diu una cosa que és: «castigar al sector». Jo per això 
li deia allò de no politizar. Si estic d’acord, la conec des de 
fa temps i estic d’acord en moltíssimes coses, hem parlat i 
tenim posicions comuns, però hi ha coses que em sorpre-
nen. O siga, castigar al sector, no polititze el sector, traga-
lo d’eixa dinàmica, que pareix ser que l’única dinàmica és 
la impositiva. Està un sector castigat que dóna les millors 
xifres, que dóna les millors xifres, i, segons vosté, ha tingut 
un gran secretari autonòmic. Doncs no entenc que el càstig 
per on bé, no entenc el càstig per on bé. Desde luego en una 
taxa que ningú aplica. Però el castic jo no el veig. El bono, 
les ajudes de l’Imserso, que les vam negociar i que arriba-
ren ràpid també des de la Generalitat al sector, la llei que va 
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impulsar Francesc Colomer, que vosté ha parlat molt d’eixa 
llei, yo el castigo no lo veo . I les xifres acrediten, vosté esta 
mateixa setmana, bé, la setmana passada en Benidorm va dir 
unes xifres molt bones d’este estiu.

Després també diu altres coses: el deute. Bé, el primer és un 
recordatori. Feijóo i Ayuso estan en contra que es condone 
qualsevol tipus de deute a les comunitats autònomes. 
Como dato, como dato. El deute de la Generalitat, el 72 % 
està gestat abans del 2015, abans del 2015, el 72 % és del 
govern del Partit Popular, abans del 2015, i no la diferència. 
És de veres que ens hem endeutat estos anys, però ha cres-
cut més la despesa social, en els altres casos era més deute i 
retalls. O siga, que això també hem de tindre-ho en compte. 
(Aplaudiments)

I després jo ja, allò de los grandes eventos . Si moltes voltes, li 
ho dic sincerament, hi ha coses que s’han dit grandes eventos, 
que a la millor tenien el seu sentit, podien haver estat. Però, 
clar, si el gran evento és la Fórmula 1 i com es va fer, doncs jo 
tinc dubtes. Si el gran evento és la visita del Papa i com es va 
fer, jo tinc dubtes. Si el gran evento és allò de la Marina i com 
es va fer, jo tinc dubtes. Si el gran evento era la Ciudad de la 
Luz i el que va passar allí, tinc dubtes.

Però li dic més –i acabe ja–, ha dit una frase que és: «de esto 
va a gobernar». Efectivament, va a governar. Jo li reconec que 
en algunes coses que vosté s’ha trobat damunt la taula n’hi 
han dificultats de gestió, per suposat que n’hi han dificultats 
de gestió. Això és governar, tindre problemes tots les dies 
damunt la taula i intentar solucionar-los . Però acabe en una 
cosa, i d’açò no m’agrada parlar d’això, millor és tindre dificul-
tats de gestió que tindre un «erial».

Gràcies . (Aplaudiments)

El senyor vicepresident primer:

Gracias, señor España .

Para cerrar el debate, tiene ahora la consellera un turno de 
cinco minutos .

Cuando quiera, consellera .

La senyora consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme:

Muchas gracias .

¡Ay, señor Marzà, señor Marzà! ¡Si usted va a pedir mi dimi-
sión todos los días! Yo por qué le iba a dar el gusto, si la va a 
pedir absolutamente todos los días, ¿eh? (Aplaudiments) Por 
qué le voy a dar el gusto.

Mire, seguramente dentro de pocos días podrán entrar en el 
portal de transparencia y podrá ver usted lo que yo pierdo 
económicamente cada año siendo consellera respecto a lo 
que ganaba en el sector privado, ¿verdad? (Aplaudiments) 
Cosa que seguramente en su caso no era así. Usted ganó más 
siendo conseller que siendo profesor. (Aplaudiments)

Por no mencionar, por no mencionar las 60 sentencias en 
contra de su política lingüística (aplaudiments) y que la educa-
ción se convirtiera en el principal problema de nuestros 
ciudadanos .

Pero, de verdad, yo es que no quiero entrar en estos ataques 
personales, porque yo soy consellera de Industria, Comercio, 
Innovación y Turismo, y yo he venido a hablar de esto . Pero, 
claro, es que me tira de la lengua, es que no puedo, es que 
no lo puedo evitar. Yo sé que entro al trapo, eh, y entro a la 
provocación, pero es que no lo puedo evitar. Pero me voy a 
contener en esta ocasión .

Ustedes dicen que Feijóo y Ayuso se oponen a cualquier 
tipo de condonación de deuda. Pero es que Feijóo y Ayuso 
no están gobernando en Madrid, es que gobierna Sánchez. 
(Aplaudiments) No, en Madrid no, me refiero en España, me 
refiero en España. Y Ayuso no nos tiene que condonar abso-
lutamente nada, Ayuso no nos tiene que condonar absolu-
tamente nada. Y el gobierno de Sánchez lo que va a hacer 
es condonar la deuda de los catalanes; y nosotros nada, 
absolutamente .

¡Ah!, mire, desde luego no pongan en mi boca cosas que yo 
no he dicho, nunca jamás, eh, nunca jamás pongan en mi 
boca cosas que no he dicho. Bueno, por supuesto, lo que 
ha sacado de miss monday es de nota, eh, esto me encanta . 
Ustedes saben que yo tenía un perfil anterior donde hacía 
bromas acerca de que no me gustaban los lunes, cuando toda 
la gente sabe que yo he trabajado del orden de 70 a 80 horas 
a la semana, lunes, domingo, sábado…, (aplaudiments) lo que 
hiciera falta para sacar adelante el sector y sobre todo en la 
época de pandemia. Así que nadie, nadie, nadie más retorcido 
que ustedes pueden sacar eso cuando se trataba de un perfil 
simplemente de humor. Pero, claro, ustedes no tienen ningún 
humor para poder comprender esta faceta de los que sí que 
tenemos algo de humor .

Pero bueno, desde luego a mí lo que me gustaría resaltar de 
verdad de nuevo es la voluntad de consenso y de gobierno 
para todos y mejorar algunas medidas de las que ya hemos 
dicho. De verdad que me podéis criticar muchas cosas, las 
personales a mí de verdad es que me resbalan absoluta-
mente, ¿no? Esto no va de desbancar a unos para que nadie 
cambie, sino va de gestionar de manera diferente, que es lo 
que queremos hacer para mejorar una situación económica 
de esta comunidad. Y yo quiero recordar, hacer un recorda-
torio final en estos minutos finales, de las medidas que hemos 
propuesto .

En turismo, desde luego derogación del impuesto, control 
de apartamentos ilegales, formación en materia turística. Me 
han hablado del convenio colectivo de hostelería. ¿Usted 
sabe lo que yo hice antes de salir de Hosbec lo último que 
dejé firmado? El convenio colectivo de la hostelería para 
50 .000 trabajadores del sector, donde el salario de las cama-
reras de pisos es de 1 .300 euros por 15, no de 1 .100, de 
1 .300 euros por 15 . (Aplaudiments) Yo le aseguro que una 
camarera de pisos cobra más que un informático en muchísi-
mas empresas .

Pues no me ataque, no diga que yo desprecio a este perso-
nal, porque la que ha llegado a un acuerdo, junto con mis 
empresarios, lo último que dejé firmado fue un convenio 
colectivo para 50.000 trabajadores. (Aplaudiments) Así que 
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no me diga que yo desprecio a los trabajadores del turismo 
porque no se lo consiento, no se lo consiento y no se lo van 
a consentir los sindicatos.

El senyor vicepresident primer:

Perdone, consellera . ¿Quieren guardar silencio, por favor, y no 
interpelar a la consellera? Gracias .

La senyora consellera d’Innovació, Indústria, Comerç i 
Turisme:

En industria. Ya hemos hablado del plan de reindustrializa-
ción, aumentar la inversión en pymes industriales, mejorar la 
política de clústeres y atraer la inversión extranjera.

Emprendimiento. Reducir cargas burocráticas, dar apoyo 
financiero y asesoramiento a los nuevos emprendedores y 
captamos todos los fondos europeos que podamos precisa-
mente para esta área .

Comercio . Potenciaremos el turismo de compras, plan 
Comerciarte, ayudar al relevo generacional, ayudas y bonos, 
digitalización y mayor participación de consumidores.

Energía. Es una de nuestras bases de política, la transición 
energética hacia las renovables, aceleración de todos los 
trámites, como la inclusión del trámite de urgencia cuando el 
destinatario sea la industria.

Y en innovación, desde luego, la ventanilla única electró-
nica, el desarrollo de asistentes virtuales que faciliten aque-
llas cuestiones solicitadas y Ciudad de la Luz como líder en 
la producción audiovisual .

Ya le he dicho que una de las máximas de esta conselleria es 
escuchar a todos, incluido a todos los grupos de la oposi-
ción, y a los sectores, no solo a aquellos que nos convienen. 
No diremos no directamente a inversiones, como su anterior 
subsecretario, que luego la justicia le ha quitado la razón. 
No diremos no a oportunidades que puedan surgir y gene-
ren riqueza en la Comunidad Valenciana por mero secta-
rismo . Pero tampoco pondremos en riesgo la viabilidad de 
otros sectores. Buscaremos soluciones que tengan el mayor 
consenso posible entre los sectores y actores afectados .

Como habéis podido comprobar a lo largo de toda mi inter-
vención creo que hay proyecto, hay muchas ganas de ayudar 
a nuestros sectores económicos, pero también que todo 
el mundo pueda sentirse representado por este Consell, 
porque mi gestión, nuestra gestión, va mucho más allá de 
cualquier ideología.

Mirad, las palabras que nos repiten allá donde vamos, las que 
más escuchamos todos los días, les aseguro que desde luego 
ha sido una constante en estos días, en estos dos meses, ha 
sido: «Menos mal, ya era hora». Si nos dicen «menos mal, ya 
era hora», por algo será. Y descontando lo que pueda ser 
simple peloteo, yo os digo que esa es la frase que más nos 
repiten allá donde vamos . (Aplaudiments)

Miren, los valencianos somos gente trabajadora y empren-
dedora y lo único que desean es que sus gobernantes no les 
pongan trabas para poder desarrollar los proyectos .

De nuevo les tiendo la mano en la colaboración, en lugar del 
enfrentamiento, esperando contar además con todos uste-
des. Y quiero darles un mensaje tranquilizador.

Miren, ¿ustedes saben que en la Comunidad Valenciana 
está instalada la única empresa de España que fabrica 
cohetes? ¿Lo saben? Es la única empresa de España que 
es capaz de poner un cohete en órbita, eh, de hecho tiene 
seguramente un lanzamiento programado, programado, 
para dentro de unos pocos días . Estuvimos visitando esta 
industria hace dos semanas, es la única empresa espa-
ñola que es capaz de poner cohetes en la órbita. Estuvimos 
viendo la fábrica hace un par de semanas y les puedo 
asegurar que estos cohetes no tienen asientos, ni están 
reservados para las personas, ni hay nadie que pueda 
haber comprado un billete. Así que tranquilícese, que 
nadie, ninguno de nosotros va a ponerse en órbita .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

El senyor vicepresident primer:

Muchas gracias, consellera .

Han finalizado las comparecencias de los consellers, seño-
rías . Gracias a los consellers y enhorabuena también por ellas . 
(Aplaudiments)

Bien, finalizadas las comparecencias de los consellers, les 
agradecemos que hayan comentado su labor en Les Corts y 
les damos la enhorabuena por sus cargos, a la vez que agra-
dezco a los diputados su trabajo .

No hay más asuntos que tratar. Se levanta la sesión. Es closa 
la sessió . (El vicepresident primer colpeja amb la maceta)

(S’alça la sessió a les 18 hores i 46 minuts)

D’acord amb l’article 18.2 del Reglament de les Corts 
Valencianes, s’indiquen les senyories assistents a la sessió:

Abad Soler, Ramón  
Aguilella Ramos, Salvador 
Albiol Talaya, Jesús 
Alés Estrella, Joaquín María 
Alós Valls, Wenceslao 
Álvaro Cerezo, Mónica 
Amigó Laguarda, María José 
Andújar Durá, Alicia 
Anglés Querol, Candela 
Baldoví Roda, Joan Josep 
Barrachina Ros, Miguel 
Bartual Bermell, Francisca 
Bastidas Bono, Elena María 
Bellver Alcántara, Ana María 


